
ЦИТАТА НЕДЕЛИ

ГЕНДИРЕКТОР АГЕНТСТВА 
СТРАТЕГИЧЕСКИХ 
ИНИЦИАТИВ АНДРЕЙ 
НИКИТИН:  
«ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ 
ЯВЛЯЕТСЯ РЕГИОНОМ 
С УНИКАЛЬНЫМ 
ПРОИЗВОДСТВЕННЫМ, 
ЭКОНОМИЧЕСКИМ, 
КУЛЬТУРНЫМ И 
ТУРИСТИЧЕСКИМ 

ПОТЕНЦИАЛОМ. ИНВЕСТИЦИОННЫЙ 
КЛИМАТ – ЭТО ВСЕГДА СЛЕДСТВИЕ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ БИЗНЕСА И 
СУБЪЕКТОВОЙ ВЛАСТИ». 
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В ЮБИЛЕЙНЫЙ ДЛЯ ГАЗЕТЫ 
«ОБЛАСТНАЯ» ГОД В ГОСТЯХ У 
РЕДАКЦИИ ПОБЫВАЛ ГУБЕРНАТОР 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ СЕРГЕЙ 
ЛЕВЧЕНКО.  ГЛАВА РЕГИОНА 
ПОДЕЛИЛСЯ ПЛАНАМИ, ВЫСЛУШАЛ 
СОТРУДНИКОВ ГАЗЕТЫ И ОТВЕТИЛ  
НА ВОПРОСЫ ЖУРНАЛИСТОВ.
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Обнадеживающие прогнозы

СОЦПОЛИТИКА

ЗА ПРОШЕДШИЕ 
СУТКИ ПЛОЩАДЬ 
ПРИРОДНЫХ 
ПОЖАРОВ В 
ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ 
УМЕНЬШИЛАСЬ 
ЕЩЕ НА 37 ГА. 
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СИТУАЦИЯ

Иркутскгидромет 
прогнозирует 
дождливый июль, что 
благоприятно скажется 
на пожароопасной 
обстановке. В южных 
районах Иркутской 
области ожидается 
количество осадков 
больше нормы, в северных 
и западных территориях – 
меньше. Среднемесячная 
температура воздуха в 
июле прогнозируется 
выше многолетних 
значений на 1–1,5 градуса.

За минувшие выходные пло-
щади природных пожаров в 
Иркутской области сократились 
на 15 тыс. 719 га, в основном благо-
даря ликвидации крупнейшего в 
регионе лесного пожара в военном 
лесничестве в Братском районе. 
Лес там горел с 13 июня, пожар с 
этого времени разросся до более 
14 тыс. га. На землях лесного фонда 
удалось потушить пять очагов 

общей площадью 1,4 тыс. га. По два – 
в Качугском и Усть-Илимском районах, 
один – в Усть-Кутском районе. Также 
ликвидирован пожар в Байкало-Ленском 
заповеднике на территории Качугского 
района площадью 1,1 тыс. га.

По данным на 12 июля, накануне в 
лесном фонде было ликвидировано еще 
два пожара – ранее действовавший в 
Качугском районе на площади 57 га и 
вновь зарегистрированный очаг площа-
дью 2 га в Зиминском районе. В работах 

по обнаружению и тушению лес-
ных пожаров 11 июля были задей-

ствованы 114 человек и восемь 
единиц техники, в том числе 
три воздушных судна. Общий 
налет авиатехники составил 14 

часов 10 минут.  В результате утром 
12 июля в регионе действовало три 
природных пожара: два в Качуг-
ском и один в Катангском районах. 

Площадь возгораний составляет 2,7 
тыс. га, в том числе 905 га, не покрытых 
лесом. Локализованными остаются два 
очага на общей площади 1 тыс. га на зем-
лях ФГБУ «Заповедное Прибайкалье».

По информации ФГБУ «Иркут-
ское управление гидрометеорологии и 
мониторинга окружающей среды» на 
12 июля, в большинстве районов обла-
сти ожидается малая и средняя степень 
пожароопасности (II и III класса), места-
ми в западных и северных районах – 
высокая (IV класс), в верхнеленских 
районах – высокая и чрезвычайная сте-
пень (IV-V класс).
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IV Класс

V Класс

Глава региона проверил ход оздоровительной 
кампании и безопасность пребывания ребятишек в 
детском учреждении. Как рассказал руководитель 
«Комплексного центра социального обслуживания 
населения» Олег Богданович, структурным подраз-
делением которого является оздоровительный лагерь 
«Лазурный», учреждение принимает детей на отдых 
и оздоровление с 2006 года. За 10 лет с момента 
открытия в лагере отдохнули около 3200 детей. В лет-
ний период 2016 года будет проведено четыре оздо-
ровительные смены, в течение которых отдохнут 768 
детей в возрасте от шести до 16 лет из десяти муници-
пальных образований Иркутской области – Иркут-
ска, Саянска, Ангарского, Братского, Шелеховского, 
Черемховского, Усть-Илимского, Куйтунского, Ниж-
неилимского, Усть-Удинского районов.

В 2016 году в рамках первого сезона в лаге-
ре впервые организован инклюзивный оздоро-
вительный сезон для 40 слабослышащих детей. В 
настоящее время в лагере отдыхают 192 ребен-
ка работающих родителей из Иркутска, Усть-
Илимского и Черемховского районов.

Губернатор осмотрел территорию лагеря (12 га), 
где для ребят построены одноэтажные брусовые доми-
ки на семь-восемь человек каждый. Все помещения 
оснащены охранно-пожарной сигнализацией, обо-
рудованы мебелью из натурального дерева. Комфорт-
ное проживание в корпусах обеспечивается наличи-
ем горячего и холодного водоснабжения, душевых 
кабин, для поддержания температуры используется 
система теплых полов. На территории лагеря имеются 
благоустроенный туалет, душ, летняя и капитальная 

бани, уличные умывальники и ногомойки с подогре-
вом воды. В лагере расположен медицинский пункт и 
изолятор, укомплектованные необходимым оборудо-
ванием и лекарственными средствами. Круглосуточ-
ное медицинское обслуживание детей обеспечивают 
врач-педиатр и медицинские сестры.

Олег Богданович подчеркнул, что с 2006 года 
в лагере «Лазурный» сформировался постоянный 
состав педагогов, имеющих высшую профессио-
нальную категорию и большой опыт в работе с 
детьми. Вместе с воспитателями работу с детьми в 
лагере ведут студенты педагогического колледжа, 
вузов Иркутска. Во вторую смену в лагере работают 
63 сотрудника. Воспитательная работа строится с 
учетом последних инновационных педагогических 
технологий. Дополнительным образованием детей 
занимается руководитель кружковой работы, спор-
тивные секции ведет инструктор по физической 
культуре. Для активного отдыха детей на террито-
рии лагеря имеются крытый бассейн с современной 
системой подогрева, фильтрации и хлорирования 
воды, футбольное поле с травяным покрытием, тен-
нисный корт, волейбольная и баскетбольная пло-
щадки, аттракцион «Водная горка».

Отдых должен быть 
интересным и безопасным

Детские оздоровительные лагеря должны быть центрами 
физического, духовного и интеллектуального развития.  
Об этом заявил губернатор Иркутской области Сергей Левченко в 
рамках посещения детского оздоровительного лагеря «Лазурный»,  который 
располагается в Курминском заливе Иркутского водохранилища в 40 километрах 
от Иркутска, сообщает пресс-служба губернатора Иркутской области.
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ВСХП-2016

В муниципалитетах Иркутской области старто-
вала Всероссийская сельскохозяйствен-
ная перепись. При ее прове-
дении в регионе обследуют 
более 265 тыс. объектов, 
специально обученные 
переписчики подсчита-
ют посевные площа-
ди, скот и техни-
ку. В проведении 
сельхозпереписи 
приняли участие 
журналисты газеты 
«Областная». 
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ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

В этом году на реализацию программы 
«Доступная среда» Иркутская область получит 
из федерального бюджета 38,3 млн рублей. Еще 
17,1 и 4,7 млн рублей будут выделены из регио-
нального и местных бюджетов соответственно. 
Об этом «Областной» рассказал заместитель 
министра социального развития, опеки и попе-
чительства Приангарья Алексей Макаров. 

Стр. 10

7 июля 2016 года в 9.36 по местному времени с 
космодрома Байконур успешно стартовала раке-
та-носитель «Союз-ФГ» с первым транспортным 
пилотируемым кораблем новой серии «Союз 
МС». Командир экипажа – российский космо-
навт, наш земляк Анатолий Иванишин. 
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ВЫСТАВКА

Участники V междуна-
родного симпозиума 
художественной керами-
ки «Байкал-КераМистика» 
из Индии, Латвии, Турции, 
В е л и к о б р и т а н и и , 
Монголии, Бразилии 
и России представили 
результаты своего твор-
чества в музейной сту-
дии Иркутского областного 
краеведческого музея. 
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ФЕСТИВАЛЬ

В минувшие выходные в Иркутске состоялся 
областной Сабантуй-2016. На этот раз праздник 
прошел в новом формате: основной акцент был 
сделан на конные соревнования и борьбу куреш.
Сабантуй длился два дня: в субботу на иркутском 
ипподроме, несмотря на дождь, состоялись кон-
ные скачки. Для участия в них было заявлено 
более сотни лошадей. В воскресенье Сабантуй 
продолжился на стадионе «Труд». Ближе к полуд-
ню начали собираться гости праздника. В их 
числе был глава региона Сергей Левченко вместе 
с супругой, мэр Иркутска Дмитрий Бердников, 
делегация из Республики Татарстан. Перед 
праздником они с удовольствием отведали наци-
ональные татарские блюда – белиш, кыстыбый 
и чак-чак. Начинается Сабантуй традиционно 
с торжественного шествия участников. В этом 
году на праздник приехали ансамбли, творче-
ские коллективы и общественные объедине-
ния из Аларского, Баяндаевского, Боханского, 
Заларинского, Нукутского, Осинского, Чунского, 
Эхирит-Булагатского районов, Ангарска, 
Черемхово и других территорий.
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Прогноз пожароопасности 
лесов на 11 июля 2016 г.
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ПОЗДРАВЛЕНИЯ

17 ИЮЛЯ – ДЕНЬ МЕТАЛЛУРГА

Уважаемые металлурги!
Примите искренние поздравления с профес-

сиональным праздником – Днем металлурга!
Сегодня на предприятиях отрасли трудятся 

порядка 10% работников промышленного ком-
плекса региона. Металлургия во многом опре-
деляет развитие экономики Иркутской области, 
укрепление ее промышленного потенциала. 

Использование современных технологий, чув-
ство ответственности и высокая квалификация 
работников металлургической отрасли способ-
ствуют росту объемов выпуска продукции и раз-
витию экономики региона.

Выражаю большую признательность за ваш 
нелегкий труд, профессиональное мастерство, 
значимый вклад в экономику Иркутской области 
и любовь к своему делу.

Желаю вам дальнейшей плодотворной работы 
и новых трудовых достижений, крепкого здоро-
вья и благополучия!

ВИТАЛИЮ ШУБЕ – 65!

Уважаемый Виталий Борисович!
Примите искренние поздравления 
с 65-летием!
Жители Иркутской области высоко ценят ваш 

вклад в социально-экономическое развитие регио-
на и укрепление его промышленного потенциала.

Ваша многолетняя парламентская деятель-
ность, направленная на совершенствование и 
развитие отечественного законодательства, прин-
ципиальный подход к делу, глубокое знание про-
исходящих в стране и Иркутской области процес-
сов, внимательное и заинтересованное отноше-
ние к людям снискали вам заслуженное уважение 
коллег и содействуют решению важных государ-
ственных задач.

От души желаю вам доброго здоровья, благо-
получия и успешной деятельности во благо Рос-
сии и Иркутской области!

Губернатор Иркутской области 
С.Г. ЛЕВЧЕНКО

СОБЫТИЕ

Губернатор Иркутской области 
Сергей Левченко и генеральный 
директор автономной 
некоммерческой организации 
«Агентство стратегических 
инициатив по продвижению 
новых проектов» (АСИ) Андрей 
Никитин 11 июля подписали 
соглашение о сотрудничестве. 
Как отметил глава региона, 
новый этап взаимодействия с 
Агентством позволит области 
активнее участвовать в проектах, 
реализуемых АСИ. 

Соглашение о сотрудничестве было подпи-
сано в рамках заседания рабочей группы («про-
ектного офиса») по внедрению в регионе луч-
ших практик, выявленных по итогам ежегодного 
проведения Национального рейтинга состояния 
инвестиционного климата в субъектах РФ. Сер-
гей Левченко напомнил, что 26 мая он озвучил 
Инвестиционное послание, в котором поставил 
задачу в ближайшие три года войти в первую 
тридцатку рейтинга инвестиционной привлека-
тельности. 

В настоящее время правительство области 
совместно с Агентством стратегических инициа-
тив реализует мероприятия по улучшению пока-
зателей региона в Национальном рейтинге инве-
стиционного климата в субъектах РФ, а также 
по внедрению регионального инвестиционного 
стандарта. В муниципальных образованиях При-
ангарья уже применяются успешные практики, 
направленные на развитие и поддержку малого 
и среднего предпринимательства, а на област-
ном уровне внедряется Стандарт развития кон-
куренции в российских регионах. Еще один 
проект АСИ, в котором участвует Иркутская 
область – это региональный чемпионат рабочих 
профессий по стандартам Worldskills Russia.

– Сегодня перед региональными и муници-
пальными властями стоят задачи по выработке 
эффективных инструментов повышения инве-
стиционной привлекательности области, – под-
черкнул Сергей Левченко. – Это все направ-
ления, которые тем или иным образом влияют 
на комфортность ведения бизнеса. Среди них 
регистрация собственности, постановка на када-
стровый учет, регистрация вновь созданного 
предприятия, выдача лицензий, финансовая и 
нефинансовая поддержка инвесторов, малого 
бизнеса и так далее. То есть все то, с чем пред-
принимательство сталкивается в ежедневном 
режиме.

Губернатор заявил, что область заинтере-
сована участвовать в таких проектах АСИ, как 
Национальная технологическая инициатива и 
дополнительное образование детей, включая 
создание детских технопарков. Глава региона 
добавил, что Приангарье готово выступить и в 
качестве «пилотной» территории при запуске 
новых проектов со стороны АСИ:

– Убежден, что заключение двухстороннего 
соглашения о сотрудничестве позволит прави-
тельству Иркутской области систематизировать 
и повысить качество принимаемых мер по фор-
мированию благоприятного инвестиционного и 
предпринимательского климата, откроет новые 
возможности для участия в мероприятиях и про-
ектах, разрабатываемых и внедряемых Агент-
ством стратегических инициатив.

Гендиректор АСИ Андрей Никитин подчер-
кнул, что Иркутская область является регионом 
с уникальным производственным, экономиче-
ским, культурным и туристическим потенциа-
лом. По его словам, смысл составляемого агент-
ством Национального рейтинга инвестицион-
ного климата субъектов РФ заключается в том, 
чтобы получить максимальное количество луч-
ших практик экономического взаимодействия 
власти и предпринимательства, прежде всего, на 
муниципальном уровне.

– Инвестиционный климат, который есть 
в том или ином регионе, это всегда следствие 
взаимодействия бизнеса и субъектовой власти. 
Поэтому, чем сегодня мы можем быть вам полез-
ны, так это показать, как другие регионы двига-
ются, какие решения и законы принимаются для 
того, чтобы административных барьеров стало 
меньше, – был откровенен Андрей Никитин.

Более подробно о проведении данного рей-
тинга рассказала на заседании рабочей группы 
«проектного офиса» руководитель департамента 
развития инвестиционного климата АСИ Вера 
Адаева. Она заметила, что система формирова-
ния рейтинга включает 45 показателей. 

– При кажущейся субъективности метода 
оценки, в реальности видна взаимосвязь: в реги-
онах, которые повышают свое место в рейтин-
ге, заметно увеличивается объем инвестиций 
и валового регионального продукта, – считает 
Вера Адаева. – Рост позиций Иркутской обла-
сти в рейтинге 2016 года произошел по таким 
показателям, как среднее количество процедур 
при подключении к электросетям, доля числен-
ности работников малого предпринимательства 
в общей численности занятого населения, сред-
нее время подключения к электросетям. 

Гостья также сообщила, что впервые наша 
область стала регионом, где бизнес-сообщество 

отмечает снижение административного давле-
ния. А это уже показатель работы отраслевой 
группы «Административное давление на биз-
нес», которая была создана в рамках «проект-
ного офиса» в региональном правительстве. 
Ее возглавляет руководитель аппарата уполно-
моченного по защите прав предпринимателей 
региона Эвелина Секулович. Группа занимает-
ся выработкой предложений по сокращению 
всех видов проверок бизнеса, аудитом «штраф-
ной экономики», блокированием инициатив по 
повышению штрафов. 

11 июля также Сергей Левченко и Андрей 
Никитин провели рабочую встречу, в которой 
приняли участие Антон Григоров из аппарата 
правительства РФ и Михаил Прядильников из 
Аналитического центра при правительстве РФ. 
На встрече обсуждались вопросы взаимодей-
ствия, которое будет способствовать не только 
экономическому развитию Иркутской области, 
но и реализации на ее территории социальных 
проектов.

Ближе к вечеру губернатор области и ген-
директор АСИ обсудили с бизнес-сообществом 
модернизацию поселка Листвянка в преддверии 
его 300-летнего юбилея, который будет отме-
чаться в 2025 году. Члены делового клуба «Бай-
кальские стратегии» представили на совещании 
предварительную концепцию проекта «300 лет 
Листвянке», которая подразумевает строитель-
ство объездных дорог, очистных сооружений, 
искусственных пляжей, берегоукрепления, 
нового большого порта и других интересных 
объектов. Было отмечено, что проект модерни-
зации Листвянки запущен в рамках «проектного 
офиса».

– Идея модернизации Листвянки давно 
зрела в деловом клубе «Байкальские стратегии», 
– подвел итоги совещания Сергей Левченко. 
– Эта идея затем была изложена премьер-мини-
стру РФ Дмитрию Медведеву, который ее одо-
брил и дал соответствующие поручения про-
фильным министрам подготовить свои предло-
жения. Как только эта стадия будет пройдена, 
начнется активная работа по разработке кон-
цепции реконструкции Листвянки. 

Елена ПШОНКО 

Сближая страны 
и народы

ВИЗИТ

Губернатор Иркутской области 
Сергей Левченко в Иркутске 
встретился с заместителем 
председателя Государственного 
совета КНР госпожой Лю Яньдун.

Заместитель Председателя Госсовета Китая воз-
главляет делегацию, прибывшую в Приангарье для 
дальнейшего развития двусторонних отношений 
и углубления гуманитарного сотрудничества двух 
стран. В составе представительной китайской мис-
сии – замминистров иностранных дел и финан-
сов, представители науки, образования, культуры, 
работники СМИ и телевидения КНР.

– Наши двусторонние связи насчитывают 
более 60 лет и основаны на чувствах взаимоуваже-
ния и взаимной симпатии. У нашей дружбы богатая 
история и большое будущее, широкие перспек-
тивы. Мы также заинтересованы в расширении 
двусторонних контактов в гуманитарной сфере, – 
сказал в приветственном слове глава Приангарья.

Сергей Левченко сообщил также, что в прави-
тельстве Иркутской области идет подготовительная 
работа для открытия представительства нашего 
региона в Китае, которое будет развернуто на базе 
Торгового представительства Российской Федера-
ции.

– Ведутся необходимые согласования в мини-
стерствах и ведомствах на федеральном уровне, – 
уточнил Сергей Левченко.

Кроме того, глава региона напомнил, что Иркут-
ская область пользуется неизменным интересом 
у китайских туристов и находится по популяр-
ности на третьем месте после Москвы и Санкт-
Петербурга.

Заместитель председателя Государственного 
совета Китайской Народной Республики госпожа 
Лю Яньдун в приветственном слове выразила собо-
лезнования по поводу трагедии с самолетом Ил-76.

Перейдя к протокольной части встречи, пред-
ставитель Китая заявила, что Иркутская область 
является важным для России регионом, имеет бога-
тые природные ресурсы и не снижает темпов эко-
номического развития. Также, по словам госпожи 
Лю Яньдун, наш регион имеет огромный потенциал 
в сфере культуры и тесно взаимодействует в этом 
направлении с китайскими провинциями.

– Экономическое взаимодействие не может 
развиваться без культурных связей, гуманитар-
ное сотрудничество является важным элементом 
российско-китайских отношений. Эти связи мы 
будем поддерживать. В следующем году Иркутская 
область будет отмечать 80-летие своего основания, 
и китайская сторона готова направить в ваш регион 
художественные коллективы для участия в празд-
новании, – отметила гостья из Поднебесной.

После официальной встречи губернатор Сер-
гей Левченко и госпожа Лю Яньдун побывали на 
совместном концерте Государственного симфони-
ческого оркестра КНР и детского хора радио Китая 
в Иркутской филармонии.

Китайский филармонический оркестр, явля-
ющийся ведущим коллективом страны, впервые 
выступил в Иркутске по программе Года СМИ 
России и Китая.

В первом отделении китайский оркестр сыграл 
совместно с детским хором радио Китая, основан-
ным в июне 1951 года Китайским национальным 
радио. Он является первым детским хором, а также 
одной из самых знаменитых детских исполнитель-
ских групп в Китае. 

Людмила ШАГУНОВА

Приангарье и АСИ: 
улучшение инвестклимата
Подписано соглашение о сотрудничестве 
с агентством стратегических инициатив

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

В медицинский рейс по западному 
побережью озера Байкал 
отправилась команда врачей 
Иркутской городской клинической 
больницы № 1. В течение 
семи дней, с 12 по 18 июля, 
специалисты будут оказывать 
необходимую консультативно-
диагностическую помощь 
жителям поселков Бугульдейка, 
Сахюрта, Хужир, Онгурен, Шара-
Тогот, сообщает пресс-служба 
губернатора и правительства 
Иркутской области.

В состав бригады вошли: два терапевта, 
хирург общей практики, сосудистый хирург, 
невролог, врач функциональной диагностики и 
врач УЗИ, окулист, отоларинголог, эндокрино-
лог, специалист экспресс-лаборатории.

Министр здравоохранения Иркутской обла-
сти Олег Ярошенко отметил, что для нашего 
региона, с его значительной протяженностью, 
плотностью населения и удаленностью насе-
ленных пунктов от базовых районных больниц, 
крайне востребована и актуальна работа выезд-
ных бригад. Такая практика позволяет провести 
скрининг состояния здоровья жителей регио-
на, а также выявить и направить пациентов 
на госпитализацию в районный или областной 

центр. На сегодняшний день благодаря общим 
усилиям за три года на 12% увеличилось коли-
чество выявленных случаев злокачественных 
опухолей на ранних стадиях.

По словам главного врача Иркутской город-
ской клинической больницы № 1 Леонида Пав-
люка, в общей сложности за этот рейс плани-
руется осмотреть более 500 человек. За четыре 
поездки, начиная с 2012 года, специалистами 
осмотрено почти 2 тыс. человек, на дополнитель-
ное обследование в медицинские организации 
региона направлено более 150 пациентов.

Заведующий центра «Здоровье» Иркутской 
городской клинической больницы № 1 Иван 
Вельм подчеркнул, что ведется тесная работа с 
представителями администрации Ольхонского 
района, местные власти оказывают содействие в 
организации и доставке пациентов в участковые 
больницы и ФАПы. 

Олег Ярошенко сообщил, что подобная дис-
танционная работа с использованием «плаву-
чих поликлиник» также проводится в Братском 
и Усть-Удинском районах. Как доложила глав-
ный врач Братской районной больницы Марина 
Середкина, восемь врачей Братской районной 
больницы уже ведут прием пациентов в посел-
ке Карахун. За неделю врачами – терапевтом, 
педиатром, хирургом, невропатологом, гинеко-
логом, отоларингологом, окулистом и специа-
листом ультразвукового исследования – будет 
оказана консультативно-диагностическая меди-
цинская помощь 300 пациентам. После посел-
ка Карахун специалисты посетят населенные 
пункты Наратай, Прибойный и Октябрьский. 
Во второй рейс врачи Братской районной боль-
ницы направятся 1 августа, осмотрят жителей 
поселков Озерное, Наратай, Харанжино.

По данным главного врача Усть-Удинской 
районной больницы Михаила Крыса, с 25 июля 

по 5 августа выездная бригада медицинских спе-
циалистов Усть-Удинской районной больницы 
осмотрит жителей отдаленных сел Подволочное, 
Аталанка, Аносово и Ключи. Планируется ока-
зать помощь 400 пациентам.

– В Приангарье ежегодно работают 
мобильные выездные бригады врачей, для 
этого задействованы автомобильный, желез-
нодорожный и водный виды транспорта. Осо-
бый вклад в осуществление выездной работы 
вносит передвижной железнодорожный кон-
сультативно-диагностический центр «Акаде-
мик Федор Углов», специалистами которого за 
шесть месяцев работы этого года уже обследо-
вано около 5 тыс. человек.  

Напомним, что за три летних месяца про-
шлого года специалисты врачебных бригад 
Иркутской, Братской, Усть-Удинской районных 
больниц посетили 16 муниципальных образова-
ний, где осмотрели более 5 тыс. человек. Врачи 
Иркутской городской клинической больницы 
№ 1 обследовали жителей двенадцати населен-
ных пунктов Ольхонского района. Консульта-
ции получили 483 человека, в том числе 164 
ребенка. Специалисты Усть-Удинской районной 
больницы совместно с коллегами из Иркутской 
областной клинической больницы осмотрели 
440 взрослых и детей. Три «водных» выезда 
в июне-июле совершили работники Братской 
районной больницы, посетив восемь поселков. 
В состав врачебной бригады вошли: педиатр, 
терапевт, офтальмолог, эндокринолог, хирург, 
невролог, гинеколог, врач УЗД, лабораторный 
техник. Всего осмотрено 1 тыс. 922 человека, в 
том числе 399 детей.

По материалам пресс-службы губернатора 
и правительства Иркутской области

«Плавучая поликлиника» направилась 
в поселки Ольхонского района
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Надо отдать должное иркутским законо-
дателям, они приняли закон по собственной 
инициативе, чтобы заполнить вакуум, сложив-
шийся в сфере отлова беспризорных собак. 
Когда-то это входило в компетенцию муници-
палитетов, но 131 закон о местном самоуправ-
лении исключил это полномочие, никому его 
не передав. И только весной прошлого года 
федеральный законодатель возложил эту обя-
занность на субъекты РФ.

Казалось бы, нет ничего проще, чем привести 
областной закон в соответствие с федеральной 
нормой, как это требует российское законодатель-
ство. Соответствующие изменения были внесены 
областным правительством. Обновленная редак-
ция закона, именуемого теперь законопроектом 
«Об отлове и содержании безнадзорных живот-
ных в Иркутской области», представлена на рас-
смотрение Законодательному Собранию еще в 
конце прошлого года, но была отправлена депута-
тами на доработку.

Одним из  камней преткновения явились всего 
лишь два слова – безнадзорные животные. Пра-
вительство ради экономии средств, отпускаемых 
на отлов, сузило это понятие до безнадзорных 
собак и кошек. А депутаты толковали его с пози-
ции Гражданского кодекса, который включает 
в него еще пригульный скот и иных домашних 
животных.

– Беспризорной может оказаться и лошадь, и 
корова, и свинья. За чей счет ее содержать, пока 
не объявится владелец? Все чаще стали заходить 

в населенные пункты дикие животные, а с ними 
как прикажите поступать? – спрашивал депутат 
Аполлон Иванов, генеральный директор сельхоз-
предприятия «Приморский», не единожды стал-
кивающийся с подобными ситуациями.

Потребовалось полгода, чтобы пожелания 
депутатов были удовлетворены. В принятом на 
заключительной июньской сессии ЗС законопро-
екте понятие «безнадзорные животные» было рас-
ширено. Кроме кошек и собак в него были вклю-
чен пригульный скот и другие домашние живот-
ные, а также установлены правила обращения с 
ними.

Но пока остается не до конца решенным еще 
один острый вопрос – время содержания в питом-
никах отловленных собак и кошек. Временно 
замещающий должность руководителя службы 
ветеринарии Иркутской области – главный госу-
дарственный ветеринарный инспектор Иркутской 
области Борис Балыбердин предлагал сократить 
его с нынешних шести месяцев до 30 дней. Это, 
по его словам, поможет значительно уменьшить 
бюджетные расходы.

– Сегодня мы отлавливаем в год 6 тыс. живот-
ных, а на сэкономленные деньги сможем дополни-
тельно отловить еще столько же.

Идея неплохая, но на ее пути опять же стоит 
Гражданский кодекс, который передает орга-
нам власти право собственности на отловленных 
животных только через шесть месяцев. То есть 
нужно ждать полгода, пока не объявится владелец 
собаки. Именно такой срок установлен в действу-
ющем областном законе, хотя понятно, что он явно 
завышен. В той же Америке, говорят, он не превы-
шает двух недель.

Чтобы устранить эту нелепицу, депутаты на той 
же июньской сессии обратились с обращением в 
Госдуму и Совет при президенте РФ по кодифика-
ции и совершенствованию гражданского законо-
дательства с предложением, во-первых, уточнить 
понятие «безнадзорное животное», а во-вторых, 
уменьшить срок приобретения права собственно-
сти на отловленное животное до 1 месяца.

В ходе обсуждения законопроекта депутат 
Александр Лобанов поинтересовался: будет ли 
проводиться чипирование пойманных псов во 
избежание их повторного отлова? По современ-
ной технологии, под кожу животного вводится 
микрочип, содержащий уникальный идентифика-
тор. По словам Бориса Балыбердина, чипирование 
– дорогое удовольствие, вместо этого с будущего 
года животные будут помечаться при помощи спе-
циальных бирок, которые прикрепляются на ухо. 
Сейчас перенимается опыт проведения этой опе-
рации в других регионах.

Председатель комитета по социально-культур-
ному законодательству ЗС Ирина Синцова была 
обеспокоена: не зафиксированы ли случаи бешен-
ства среди укушенных, особенно детей? Глава 
ветеринарного ведомства успокоил: Иркутская 
область единственная в Сибирском федеральном 
округе, где не зарегистрировано бешенства. На 
второе полугодие нынешнего года дополнительно 
выделено 35 тыс. единиц вакцины. Сейчас вакци-
нация животных ведется подворно, особенно в 
Ольхонском и Слюдянском районах, где наиболь-
шее скопление туристов. Он также отметил, что 
примерно половина из четырех с лишним тысяч 
укусов – это дело рук, точнее зубов, домашних 
«тузиков», имеющих владельцев.

Депутат Павел Сумароков просил разъяснить, 
как служба ветеринарии рассматривает дальней-
шее существование стерилизованных и выпущен-
ных на волю собак, ведь степень их агрессии не 
уменьшается, и они по-прежнему несут угрозу 
человеку? По словам Бориса Балыбердина, агрес-
сивность после стерилизации, во-первых, сни-
жается, а во-вторых, 10–15% наиболее злобных 
животных, не подпускающих к себе человека, 
все же усыпляется. Не сразу, конечно, а только в 
случае, если не объявляется владелец. Решение 
принимается совместно с зоозащитниками и вете-
ринарами. 

Спикер ЗС Сергей Брилка, завершая обсуж-
дение, предложил воспользоваться заграничной 
практикой, когда каждая собака, имеющая вла-
дельца, должна быть зарегистрирована, иметь чип 
и индивидуальный номер. Если она оказалось без-
домна, то легко отыскать ее владельца, который 
несет все финансовые расходы по ее поимке и 
содержанию в питомнике.

– Это бы отбило охоту у некоторых владельцев 
заводить себе собачку на время отдыха на даче, 
а по осени выбрасывать ее на улицу. Ведь посмо-
трите, сегодня по садоводствам гуляют целые стаи 
таких брошенных собак. 

С ним согласился и Борис Балыбердин:
– Сейчас в Госдуме лежит закон по содержа-

нию собак на территории муниципалитетов. В нем 
как раз идет речь об идентификации животных. 
Эта проблема не только Иркутской области, но и 
всей страны, и мы данный закон ждем.

Александр ПАВЛОВ

Когда друг человека превращается во врага

СИТУАЦИЯ

Принятый в конце 2013 года областной закон «Об отлове, транспортировке и передержке безнадзорных 
собак и кошек» пока не оправдывает ожидания. Созданный для ограждения жителей области от нападения 
уличных «бродяг», он ничуть не уменьшил число жертв. Все последние годы число укусов не сокращается, а 

растет. В 2015 году в области было зарегистрировано 4350 укусов, из них более тысячи пришлось на долю 
детей.
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ПОЗДРАВЛЕНИЯ

17 ИЮЛЯ – ДЕНЬ МЕТАЛЛУРГА

Уважаемые ветераны и работники металлургической 
отрасли Иркутской области!

Сердечно поздравляю вас с профессиональным 
праздником – Днем металлурга!

Этот праздник объединяет людей, причастных к слав-
ной и почетной профессии. Во все времена в металлур-
гии по праву трудились сильные, волевые, упорные люди, 
искренне преданные своему нелегкому делу. Сегодня от 
результатов тяжелого и очень нужного труда металлур-
гов напрямую зависит российская экономика, работа 
предприятий тяжелой и легкой промышленности, а зна-
чит и повседневная жизнь каждого из нас. 

Развитие металлургической отрасли Приангарья 
имеет особое значение для сибиряков. Мы гордимся тем, 
что продукция региональных предприятий алюминиевой 
и горнодобывающей промышленности, производителей 
металлургического кремния и ферросплавов высоко вос-
требована и на российском, и на международном рын-
ках. Успешно работающие предприятия металлургии 
активно участвуют в благоустройстве городов и сел, 
реализуют социальные проекты, внося весомый вклад в 
процветание родной Иркутской области.

Уважаемые металлурги, работники горной промыш-
ленности, старатели! Все мы, жители Иркутской области, 
благодарим вас за добросовестный труд, преданность 
профессии, реальное участие в укреплении экономики 
нашего региона. Это вселяет твердую уверенность в 
будущее для молодых поколений сибиряков. Особые 
слова благодарности в этот день – ветеранам отрасли, 
тем, кто передает молодым коллегам бесценные знания, 
опыт, профессиональные навыки и дух причастности к 
большому, важному, общему делу. 

От имени депутатов Законодательного Собрания 
Иркутской области желаю всем ветеранам и работникам 
металлургической отрасли Приангарья успехов в труде, 
удачи во всех добрых начинаниях, крепости духа, здоро-
вья и благополучия! 

Депутаты Законодательного Собрания 
Иркутской области и служащие аппарата 
сердечно поздравляют с 65-летним 
юбилеем представителя областного 
парламента в Совете Федерации 
Федерального Собрания РФ 
ВИТАЛИЯ БОРИСОВИЧА ШУБУ

Уважаемый Виталий Борисович!
Юбилей – особая дата в жизни человека. Это время, 

когда уже накоплен большой профессиональный и жиз-
ненный опыт, но впереди еще много интересной работы, 
важных событий и новых впечатлений. 

Ваша трудовая деятельность всегда была неразрывно 
связана с Иркутской областью. Вы прошли долгий славный 
путь от депутата Братского городского Совета до сенатора 
Совета Федерации и сегодня с успехом представляете инте-
ресы Иркутской области на федеральном уровне. 

За многие годы работы в Федеральном Собрании 
Российской Федерации Вам всегда удавалось и удается 
решать насущные проблемы жителей родного Приан-
гарья. Сегодня Ваш весомый вклад в развитие области 
– это отлаженная работа органов власти с федеральным 
центром, дополнительные финансовые ресурсы для раз-
вития нашего региона.

Мы выражаем Вам глубокое уважение и искрен-
нюю признательность за многолетний труд на благо 
Иркутской области, высокий профессионализм, актив-
ную жизненную позицию и особую ответственность, с 
которой Вы подходите к каждому делу. 

Желаем Вам, уважаемый Виталий Борисович, новых 
успехов в профессиональной и парламентской деятель-
ности, удачи во всех добрых начинаниях, крепкого здо-
ровья и благополучия!

Председатель Законодательного Собрания 
Иркутской области 

С.Ф. БРИЛКА

Предметом одной из прове-
рок стала деятельность четырех 
учреждений культуры: музы-
кального театр им. Загурского, 
областной филармонии, центра 
Вампилова и Дома народного 
творчества.

Пристальное внимание 
ревизоров привлек музыкаль-
ный театр. Несмотря на то что 
учреждению культуры не хва-
тает помещений для проведе-
ния репетиций оркестра, хора и 
балета, а также вокальных уро-
ков с солистами, значительную 
часть своих площадей, более 
2 тыс. кв. м, он передал в арен-
ду. В здании разместились бар-
ресторан, кафе, магазин, сауна 
и даже бассейн. Причем аренд-
ная плата, и так довольно низкая, 
не пересматривалась в течение 
нескольких последних лет, хотя 
такая возможность была пред-
усмотрена договорами аренды. 
А от размещения рекламы на 
фасаде здания и в пешеходном 
переходе в кассу театра вообще 
не поступает ни копейки.

Поспешил театр избавиться 
и от своих просторных гаражей 
площадью более 1 тыс. кв. м, в 
которых разместился автомоеч-
ный комплекс. Вроде бы пресле-
дуется благородная цель: при-
обрести на вырученные от про-
дажи 10 млн рублей квартиры 
для работников театра. Но, как 
выяснили аудиторы, ни одного 
квадратного метра жилья так и 
не было куплено.

В то же время отмечена весь-
ма любопытная закономерность: 
заработная плата администра-
тивно-управленческого аппа-
рата растет, а творческого пер-
сонала – снижается. Артисты 
хора довольствуются 12–14 тыс. 
рублей, а солистам «отвалили» 
аж по 19 тыс. рублей. Примерно 
на таком же уровне и зарплата 
оркестрантов.

В филармонии артистам не 
хватает качественных музыкаль-
ных инструментов, ими не обе-
спечены 43 работника. По при-
чине нехватки репетиционных 
помещений музыкантам раз-
решается для отработки музы-
кальных экзерсисов брать на 
дом дорогостоящие незастрахо-
ванные инструменты. При этом, 
стоимость одной лишь скрипки 
ручной работы составляет до 700 
тыс. рублей.

Материалы проверки отправ-
лены в правоохранительные 
органы, а в адрес губернатора 
области, по предложению Генна-
дия Нестеровича, будет направ-
лено письмо, в котором депута-
ты обозначат давнюю проблему 
обеспечения жильем работни-
ков культуры.

Рассмотрели члены комис-
сии и расходование бюджет-
ных средств на развитие сети 
фельдшерско-акушерских пун-
ктов (ФАПов) и офисов врачей 
общей практики в 2014–2015 
годах. Нужда в таких сельских 
медпунктах огромная. Из 682 
ФАПов, расположенных на 
территории области, 95% рас-
полагается в приспособленных 
помещениях, которые нужда-
ются в капитальном ремонте. 
Сознавая важность этой про-
блемы, областное правитель-
ство в 2014–2020 годах решило 
построить 340 ФАПов, заплани-
ровав на эти цели совместно с 
федеральным бюджетом почти 
2,5 млрд рублей. Но как выяс-
нили аудиторы, ни минстрой 
области, ни областное управ-
ление капитального строитель-
ства (УКС), исполняющее роль 
заказчика, особого рвения не 
проявили. Из выделенных на 
2014 год 57,5 млн рублей было 
освоено… лишь 7% и не постро-
ено ни одного ФАПа. Ничуть не 
лучше результаты и 2015 года: 

из отпущенных на строитель-
ство 117 млн рублей освоено 
лишь 62%. На эти деньги было 
возведено три ФАПа в Бала-
ганском районе и приобретено 
четыре здания в Усть-Удинском 
районе, специально построен-
ных под выкуп.

Побывав в конце мая этого 
года в новых ФАПах, аудиторы 
убедились, что ни один из семи 
так и не заработал. То нет нуж-
ной документации, то отсутству-
ет медицинское оборудование. 
Некоторые готовые ФАПы стоят 
пустыми по полгода, принимая 
больных только в отчетах област-
ного минсельхоза, ответственно-
го за реализацию подпрограммы 
«Устойчивое развитие сельских 
территорий Иркутской обла-
сти».

Удивила членов комиссии и 
стоимость выкупленных зданий:

– У нас стоимость одного 
квадратного метра жилья, пред-
назначенного для детей-сирот 
и переселенцев из аварийных 
домов, не превышает 33 тыс. 
рублей, а тут спокойно платят 
по 41 тыс. за квадратный метр, 
– задался вопросом Геннадий 
Нестерович. – Объясните, что 
за сельские дворцы мы приоб-
рели?

В планах нынешнего года 
значится введение в строй 26 
ФАПов. По оценке аудиторов, 
реально введено будет не боль-
ше 18, причем 15 из них – это 
переходящие объекты предыду-
щего года. Проверка с выездом 
на места  не обнаружила удар-
ных темпов. Здания ФАПов, 
которые должны быть сданы 
еще в декабре прошлого года, 
далеки от завершения. Село 
Сорты Заларинского района – 
нет благоустройства террито-
рии, не завершены электромон-
тажные работы, поселок Мас-
ляногорск Зиминского района 

– ничего кроме фундамента, 
поселок Перевоз того же райо-
на – нет внутренней отделки, 
поселок Новолетники – то же 
самое…

Но даже окончание строи-
тельства не гарантирует нача-
ло работы учреждения. Кроме 
стен, требуется оборудование, 
примерно на полтора миллиона 
рублей. Только при строитель-
стве ФАПа в Балаганском рай-
оне эта сумма закладывалась 
в сметную стоимость, во всех 
остальных случаях приобрете-
ние основной части медицинско-
го оборудования возложено на 
районные больницы, которые в 
силу скудости средств и сами-то 
не могут осуществить нужные 
закупки

– Как можно возлагать на 
районные больницы такие 
затраты, – резюмировал Ген-
надий Нестерович, – когда у 
них денег на ремонт не хватает. 
Надо не гнаться за дешевизной, 
а включать медицинское обо-
рудование в сметную стоимость 
строительства. И, кстати, забла-
говременно подбирать фель-
дшерские кадры. Уже сейчас 
укомплектованность действу-
ющих ФАПов составляет всего 
лишь 80 процентов. А кто будет 
работать в новых? Значит, опять 
будут стоять под замком.

В своем заключении комис-
сия отметила неэффективную 
работу УКСа как государствен-
ного заказчика по строитель-
ству ФАПов и низкий уровень 
взаимодействия между тремя 
областными министерствами: 
строительства, здравоохранения 
и сельского хозяйства. Инфор-
мацию о ходе строительства 
ФАПов решено заслушать на 
сентябрьской сессии ЗС.

Александр ПАВЛОВ
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Не под ключ, а под замок?
КОНТРОЛЬ

Членам комиссии 
по контрольной 
деятельности 
Законодательного 
Собрания под 
председательством 
Геннадия Нестеровича 
были представлены 
результаты проверок 
по использованию 
бюджетных средств, 
проведенных 
Контрольно-счетной 
палатой региона в 
последнее время.
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Пожары: горим меньше, 
чем в прошлом году

– Важный вопрос сегодня – борь
ба с лесными пожарами. Мы помним, 
в каком дыму находился Иркутск в 
прошлом году, нынче и средние тем
пературы выше, и весна наступила 
раньше на две недели, но количество 
пожаров по сравнению с аналогич
ным периодом прошлого, 2015 года, 
примерно на 300 меньше, а площадь 
их значительно сократилась.

Как мы этого добились? С 1 апре
ля в регионе был объявлен пожаро
опасный режим. Юг области, где 
проживает большая часть населения, 
мы отстояли, сейчас пожары ушли на 
север. Самые сложные пожароопас
ные ситуации на границе Жигалов
ского и КазачинскоЛенского рай
онов, а также на территории Усть
Кутского района.

К сожалению, военное лесниче
ство, национальные парки, заповед
ники напрямую подчиняются феде
ральным структурам. Законы строго 
запрещают нам идти в леса, которые 
находятся не в нашей собственно
сти. Но мы находим варианты, как 
помогать ведомствам.

Трагические события, гибель 
экипажа Ил76 сплотила всех, кто 
участвует в тушении. Например, 
раньше нам могли отказать в помо
щи, сослаться на то, что горит не их 
территория, сейчас такого нет. Все 
осознали, что мы бьемся с пожарами 
единым фронтом.

Елена Пшонко, корреспондент: 
– Как ведете работу с теми мэра-
ми территорий, которые ничего не 
предпринимают для предотвраще-
ния и тушения лесных пожаров?

– Гдето реально невозможно 
ничего сделать, нет ни средств, ни 
техники, ни людей, гдето глава муни
ципалитета растерялся и не знает, 
что делать – особенно это касает
ся новых мэров, недавно избранных. 
Заместитель председателя прави
тельства области Виктор Кондрашов 
недавно ездил в УстьКут, где разби
рался в непростой ситуации. За дол
гие годы в районе накоплено огром

ное количество отходов деревообра
батывающих предприятий. Это очень 
опасно, особенно в пожароопасный 
период. Мэр района обязана была 
принять меры, но не сделала этого. 
Начались пожары, но режим ЧС объ
явили слишком поздно, 4 июля, и то 
только после того, как я созвонился с 
прокуратурой и МЧС. 

Е.П.: – Можно сказать, что ситу-
ация возникла по халатности главы 
Усть-Кутского района?

– Мэр в это время отсутствовала 
на рабочем месте, вернулась только 
на прошлой неделе. Я дал поручение 
провести служебное расследование 
по причинам бездействия мэра рай
она, если выяснится, что никаких 
объективных причин не было, то в 
назидание другим придется прини
мать меры, вплоть до отстранения от 
должности.

Юлия Улыбина: – По федераль-
ным каналам звучала критика в 
адрес властей Иркутской области 
из-за неудовлетворительных темпов 
тушения лесных пожаров. В частно-
сти, вас критиковал ОНФ – Обще-
российский народный фронт.

– Нужно разобраться, с чем 
связан всплеск негативной инфор
мации, а потом давать оценки. Не 
исключаю, что в критике нашей 
работы есть политическая подопле
ка. К сожалению, некоторые кан
дидаты в депутаты Госдумы начина
ют свою предвыборную кампанию 
с таких приемов. Кстати, непосред
ственно после залпа негативной 
информации в СМИ о пожарах к 
нам прилетел заместитель министра 
ЧС, а потом и сам министр. И они, 
напротив, дали совершенно проти
воположную оценку работе прави
тельства, отметив слаженную работу 
всех ведомств.

Вместе с тем, подчеркиваю, что 
уважительно отношусь к ОНФ. Мы 
тесно работаем с региональным 
представительством. Когда я всту
пил в должность губернатора, пред
ставители фронта дали мне пачку 
замечаний по работе предыдущего 
правительства, которая в первое 
время служила мне настольной кни
гой, позволила сосредоточить силы 
правительства по устранению кон
кретных замечаний и недостатков.

Наталья Яблонская: – В интер-
нете есть нападки на вас лично, вы 
же производите впечатление очень 
выдержанного и спокойного чело-
века. А внутри – переживаете? Как 
с этим живется?

– К критике отношусь спокойно. 
Особенно если критикуют по делу 

– это основание для того, чтобы 
исправить ошибки, чтото поменять. 
К лживой, огульной критике тоже 
привык: это политика, каждую изби
рательную кампанию ты узнаешь 
чтото новое о себе.

Но хочу сказать вот что. Благодаря 
современным технологиям, у неко
торых пользователей сети Интернет 
появилась иллюзия собственной без
наказанности. В социальных сетях 
создаются ложные аккаунты, выду
мываются люди, которые не суще
ствуют в действительности, и якобы 

от их имени размещаются самые бре
довые измышления. Я дал поручение 
юристам проработать этот вопрос, 
там, где есть основания, готовить 
иски. Законодательство предусма
тривает санкции к сайтам, размеща
ющим клеветнические материалы, 
вплоть до блокировки.

Но переживать изза этого – я 
не переживаю. У нас в Сибири люди 
особые, они хорошо отличают, при
шел человек языком болтать, или 
чтото сделал настоящее. Настоящих 
отличают и выделяют, поэтому у нас 
и результаты голосования немножко 
другие, чем в других субъектах Рос
сийской федерации.

Дмитрий Люстрицкий: – Чтобы 
закрыть тему несправедливых наве-
тов... Много приходится читать – 
губернатор нездоров, страдает тем или 
иным недугом, лечится тайком. Пото-
му позвольте спросить прямо: Сергей 
Георгиевич, как вы себя чувствуете?

– К состоянию здоровья у меня 
тоже претензий нет. Системати
чески заниматься спортом време
ни, к сожалению, сейчас нет, но с 
физкультурой дружен, нормативы 
выполню в соответствии со своей 
возрастной группой.

То, что мои оппоненты расска
зывают страшилки про мое нездо
ровье, про клиники заграничные, 
говорит о том, что сказать им боль
ше нечего, вот и приходится выду
мывать небылицы.

Об инвесторах и БЭФе
Наталья Мустафина: – Что пла-

нируется для экономического раз-
вития Иркутской области? Будет ли 
возрожден БЭФ?

– Что касается БЭФа, считаю, 
со временем он стал нежизнеспосо
бен. На фоне форумов, проходящих 
в других регионах, БЭФ проигрывал. 
Сейчас нам нужен свой, специфиче
ский экономический форум, тема
тика которого должна быть тесно 

связа на с Байкалом, с экологией, с 
экологически чистыми производ
ствами. Поэтому БЭФ будем возрож
дать, но в другом виде.

Д.Л.: – Мы издаем не только газе-
ту «Областная», но и «Панораму 
округа», которая распространяется 
в Усть-Ордынском Бурятском авто-
номном округе. Какова политика 
губернатора в отношении округа и 
отличается ли она от политики в 
отношении других районов области?

– У каждого района и города 
есть свое лицо, особенно у Усть
Ордынского Бурятского округа. Одна 
из проблем сегодня – это сохране
ние бурятского языка. То же самое в 
отношении культуры. Нельзя бурят
скую культуру свести к самодеятель
ности и костюмированным шаман
ским танцам. У бурятской культуры 
глубокие корни, нам нужно поддер
живать ее истоки в каждом районе, в 
каждом поселении.

При этом без экономического 
развития территории не обойтись. 
Округ аграрный, сельское хозяй
ство в стране сильно пострадало от 
реформ, и УОБО не стал исключе
нием. Сегодня развиваются фермер
ское хозяйство, личные подсобные 
хозяйства, но это мизер по сравне
нию с тем, что должно быть. Никогда 
не обеспечить продовольственную 
безопасность региона только за счет 
личных хозяйств. Нужно поднимать 
сельское хозяйство, создавать пере
рабатывающие производства, и пра
вительство области работает в этом 
направлении.

Ю.У.: – Вы говорили, что в Иркут-
ской области будет создано около 
двадцати народных предприятий. 
Что это за предприятия и когда поя-
вятся первые из них?

– Мы сейчас готовим программу 
по народным предприятиям, парал
лельно занимаемся отбором канди
датов. Есть достаточно жесткие усло
вия: не менее ста человек работа
ющих, и каждый не должен иметь 

акций более 5%. Это позволяет нам 
привязать предприятия к действую
щему законодательству по акционер
ным обществам. Их можно создать в 
сфере сельскохозяйственного произ
водства, в коммунальном хозяйстве, в 
сфере обслуживания и транспорта, и 
еще, пожалуй, в строительстве. Там, 
где численности не хватает, будут 
создаваться кооперативы. Смысл 
остается прежним: у всех один голос 
– как у директора, так и у каждого 
работника. Например, как в Усоль
ском свинокомплексе.

Мы пока постепенно отбираем 
заявки, исходя из принципа, что 
будущие народные предприятия 
должны не перегонять деньги из 
государственного кармана в личный, 
а понастоящему работать.

Об иркутском аэропорте

Е.П.: – В СМИ появилась инфор-
мация о намерении региональных 
властей продать иркутский аэро-
порт. Есть ли такие планы?

– Международный Аэропорт 
Иркутск продаже не подлежит. 
Аэропорт не для того был передан в 
собственность Иркутской области, 
чтобы затем отдать его в частные 
руки. Это стратегический объект. 
У тех, кто интересуется данными 
активами, несколько другой подход 
к развитию аэропорта – им инте
ресна именно дальнейшая его про
дажа. Но тогда не будет гарантии 
развития аэропорта, которое нужно 
нам. Область должна влиять на весь 
процесс модернизации аэропорта и 
строительства нового. 

В настоящее время 100% соб
ственности находится в министер
стве имущественных отношений 
региона. Мы будем привлекать к раз
витию аэропорта компании, кото
рые занимаются поддержкой реги
ональных авиационных узлов. Но 
сегодня преждевременно говорить 
о том, в какой форме собственности 
иркутский аэропорт будет работать 

Губернатор Сергей Левченко:        Обязательно читаю «Областную»
ПЕРСОНА

В юбилейный для газеты «Областная» год в гостях у 
редакции побывал губернатор Иркутской области Сергей 
Левченко. Предыдущая встреча с губернатором региона в 
таком формате состоялась десять лет назад – «Областная» 
принимала Александра Тишанина. Сергей Левченко 
рассказал о своей работе, поделился планами, выслушал 
сотрудников газеты и ответил на вопросы. В том числе и 
на «неудобные».

– К состоянию здоровья у меня тоже претензий нет. Системати-
чески заниматься спортом времени, к сожалению, сейчас нет, но 
с физкультурой дружен, нормативы выполню в соответствии со 

своей возрастной группой.
То, что мои оппоненты рассказывают страшилки про мое нездоровье, про 
клиники заграничные, говорит о том, что сказать им больше нечего, вот и 
приходится выдумывать небылицы.

– К критике отношусь спокойно. Особенно если 
критикуют по делу – это основание для того, чтобы 
исправить ошибки, что-то поменять. К лживой, 
огульной критике тоже привык: это политика, 
каждую избирательную кампанию ты узнаешь 
что-то новое о себе.
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дальше. Есть много разных форм 
управления, которые не обязательно 
требуют акционирования объекта. 
Нужно подстраивать организацион-
ную форму под те задачи, которые 
необходимо решать. В первую оче-
редь, по модернизации и повыше-
нию качества услуг в аэропорту. 

Мы не отказываемся от пла-
нов по строительству нового аэро-
порта, но их реализация потребу-
ет несколько лет. Поэтому сейчас 
необходимо решать вопросы по 
повышению безопасности и ком-
форта в существующих условиях. 
Недавно завершена реконструк-
ция взлетно-посадочной полосы. 
Работы стоимостью 390 млн рублей 
оплачены из собственных средств 
аэропорта. Теперь иркутский аэро-
порт сможет принимать большие 
воздушные суда. Правительство 
также работает над решением 
вопросов по Мемориалу памяти 
жертвам политических репрессий, 
по установлению его границ.

В указе президента не написа-
но, что нужно обязательно сделать 
иркутский аэропорт акционерным 
обществом, продать другому соб-
ственнику или сделать управляю-
щую компанию. Поставлены задачи, 
и мы, модернизируя аэропорт, эти 
задачи все равно решаем и решим. 

Есть еще одно распоряжение пре-
зидента, о строительстве новой поло-
сы. И пусть там четко не сформули-
ровано, но очевидно, что новая поло-
са – это новый аэропорт, поскольку 
в существующих условиях новую 
полосу на месте старого аэропор-
та сделать невозможно, мы зажаты 
здесь со всех сторон.

Е.П.: – На какой стадии сейчас 
проект ликвидации отходов БЦБК?

– Напомню, что в Байкальске есть 
три основных задачи: это сами шла-
моотвалы, энергоисточник и пром-
площадка БЦБК. Наверное, если рас-
ставлять приоритеты, то шламоотва-
лы – приоритетное направление. Но 
теплоисточник и площадка важны в 
социальном плане. 

В начале апреля я был у прези-
дента и попросил, чтобы передали 
управление ФЦП по охране озера 
Байкал на региональный уровень. 
Сейчас с министерством природных 
ресурсов, с Внешэкономбанком мы 
ведем переговоры.

Параллельно идет сравнение 
вариантов: того, который нам предло-
жил ВЭБ-инжиниринг, стоимостью 
почти шесть млрд рублей, и вариан-
та, который предлагает Иркутский 
научный центр. Нам нужно как-то 
эти проекты объединить. Надеюсь, 
что уже в этом году на опытных 
участках попробуем сравнивать эти 
два варианта.

Елена Орлова: – Меня, как жите-
ля Иркутска, волнуют две темы: 
первая – это деревянное зодчество, 
вторая – это Байкал. Оба ресурса 
привлекают в наш регион туристов, 
но оба находятся в сложной ситуа-
ции. А вы как смотрите на эти про-
блемы?

– Да, деревянное зодчество – 
наша фишка, и его нужно беречь, 
сохранять и наполнять чем-то, что 
связанно с нашими сибирскими 
традициями. Потому что когда ты 
смотришь на архитектуру, это одно, 
а вот когда через архитектуру ты 
попадаешь в атмосферу, связанную с 
культурой места, это совсем другое. 
Но с точки зрения развития туризма 
это не самая серьезная проблема.  

У нас на береговой территории 
Байкала 29 очистных сооружений, 
которые не работают, или работа-
ют так, что не обеспечивают уровня 
очистки, который нужен. Еще про-
блема – состояние, в котором нахо-
дится поселок Листвянка. 80% при-

езжих едут из Иркутска в Листвян-
ку. Вот мы говорим об увеличении 
туристического потока, и китайские 
туристы каждый год на 50% дают 
это увеличение. Мы в будущем году 
выйдем на 150 тыс. посещений – вы 
можете представить, что будет про-
исходить в Листвянке, при том, что 
там и сегодня в летний выходной 
день столпотворение?

Буквально вчера мы получили из 
академии наук экспертизу: действи-
тельно, можно считать, что в 2025 

году Листвянке 300 лет исполняется. 
Есть у меня план включить в процесс 
подготовки к этому юбилею серьез-
ную реконструкцию инфраструкту-
ры поселка и привлечь федераль-
ные ресурсы. Надеюсь, что через 
несколько лет Листвянка будет не 
тупиком на Байкальском тракте, а 
настоящими воротами Байкала.

В Ольхонском районе живет мень-
ше 10 тыс. населения, а за теплый 
сезон там бывает 250 тыс. туристов, 
в 25 раз больше, чем населения про-
живает! С таким количеством насе-
ления мы просто не можем создать 
туристам хорошие условия, трудо-
вых ресурсов не хватает, и эту задачу 
надо как-то решать. 

Есть проблема уборки и утилиза-
ция мусора. Нам очень важно, чтобы 
там было чисто, но Ольхонский 
район ни в одну программу финанси-

рования не попал. Что делать? Даже 
если мы району деньги передадим в 
виде областной дотации, не думаю, 
что организация вывоза мусора 
будет хорошей. Сами по себе они с 
этим не справятся.

Кроме того, мало после сезона 
мусор убрать, нужно добиваться 
того, чтобы на территории соблю-
дался экологический режим, и он 
должен распространяться на мест-
ное население. Сейчас с министер-
ством природных ресурсов и мини-

стерством ЖКХ обдумываем, как эту 
систему сделать. Думаю, создавать 
ее придется на областном уровне, а 
потому уже в нее будем как-то встра-
ивать муниципалитеты.

Д.Л.: – Есть традиционный для 
Иркутской области конфликт, кото-
рый был, наверное, при всех губер-
наторах и мэрах, это отношения 
мэра областного центра и губер-
натора региона. Как у вас склады-
ваются взаимоотношения с мэром 
города Иркутска Дмитрием Бердни-
ковым, и как, с вашей точки зрения, 
они складываться должны?

– Начну с того, как я считаю, они 
должны складываться. Правитель-
ство области и руководство муници-
пального образования должны вме-
сте работать над тем, чтобы област-
ной центр действительно получал 

такое развитие, за которое было бы 
не стыдно. Да, не всегда это получа-
лось у мэров и губернаторов. Сегод-
ня мы достаточно системно встре-
чаемся с Дмитрием Викторовичем, 
иногда я по вечерам приглашаю его, 
мы обсуждаем какие-то вопросы. 
Бывает, что по каким-то вопросам я 
ему высказываю свое, скажем так, 
неудовольствие. Пока, считаю, все, 
что я ему говорил, он воспринимал 
правильно.

Ю.У.: – Откуда вы получаете 
информацию – из газет, по инфор-
мационным каналам? Что-то, навер-
ное, вам готовят, систематизируют 
– а что вы из СМИ читаете и смо-
трите сами, на досуге? «Областную» 
газету читаете?

– Если брать типовой, скажем так, 
рабочий день, то у меня на столе лежит 
пачка газет. Я приезжаю на работу, а 
часов в девять мне приносят газеты. 
Могу даже перечислить: «Российская 
газета», «Аргументы и факты», «Ком-
сомолка», «Коммерсант», «Новая газе-
та». Обязательно читаю «Областную». 
Просматриваю все, на тех материалах, 
которые интересны, задерживаюсь 
подольше. Газеты сейчас все объем-
ные, поэтому выбираю и откладываю 
страницы, которые хочу посмотреть 
поподробнее. Выбранное вечером 
читаю более внимательно.

Д.Л.: На сессии Законодательного 
Собрания резкой критике подверг-
ли Корпорацию развития Иркут-
ской области. Что происходит с этим 
институтом, новым для Иркутской 
области?

– Депутаты имеют полное право 
интересоваться тем, что происходит в 
Корпорации. Но по регламенту Зако-
нодательного Собрания, документы 
на сессию за тридцать дней должны 
быть поданы. Вопрос был запланиро-
ван на сентябрьское заседание, все 
двигалось своим чередом, и вдруг 
вопрос вносится в повестку июньской 
сессии, поэтому срочно, за несколько 
дней, нужно представить все отчеты, 
собрать пакет документов. Не гото-
вы? Получите по этому поводу наше 
неудовольствие и критику.

То, что депутаты именно тридца-
того числа подняли вопрос о Корпо-
рации развития Иркутской области, 
считаю, имеет политическую подо-
плеку. Нужно быть объективным, не 
создавать льготные условия работы 
для себя и жесткие условия для других 
– и не будет повода для конфликта.

Что же касается того, что делать 
с этим институтом развития дальше, 
то там действительно не все гладко. 
Корпорация создана три года назад, 
но когда мы решили провести через 
нее первый проект, оказалось, что нет 
даже положения о том, каким образом 
принимаются решения: с кем согла-
совываются, в каких министерствах, 
какими лицами из правительства 
визируется. 

Сейчас регламент работы Корпо-
рации развития создан, изучены все 
материалы, которые туда ранее посту-
пили. Пока создается впечатление, 
что качество обоснований оставляет 
желать лучшего. Нужно понимать, что 
средства корпорации это не кошелек, 
из которого раздаются государствен-
ные деньги, их придется возвращать, 
пусть и на льготных условиях. И все 
же думаю, что как институт разви-
тия КРИО жизнеспособна и полез-
на, нужно только заниматься ею как 
следует.

общество 5

Губернатор Сергей Левченко:        Обязательно читаю «Областную»

Правительство области и руководство муниципального 
образования должны вместе работать над тем, чтобы област-
ной центр действительно получал такое развитие, за кото-

рое было бы не стыдно. Да, не всегда это получалось у мэров и губер-
наторов. Сегодня мы достаточно системно встречаемся с Дмитрием 
Викторовичем, иногда я по вечерам приглашаю его, мы обсуждаем 
какие-то вопросы. Бывает, что по каким-то вопросам я ему высказы-
ваю свое, скажем так, неудовольствие. Пока, считаю, все, что я ему 
говорил, он воспринимал правильно.
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Обнадеживающие прогнозы
Июль в Иркутской области 
ожидается дождливым
 стр. 1

– Есть целый комплекс условий, который 
приводит к иссушению так называемой под
стилающей поверхности – это отсутствие или 
малое количество осадков, высокие температу
ры, низкая влажность воздуха, ветер, – отме
тил начальник отдела агрометеорологических 
прогнозов Иркутского Гидрометцентра Влади
мир Гонтарь. – Все это создает благоприятную 
среду для возгорания от любой искры. 

Специалист добавил, что по всей стране дей
ствуют федеральные критерии пожароопас
ности. Для сельского хозяйства они одни, для 
лесов – другие. Уже весной, как только сойдет 
снежный покров и установится положительная 
температура, Иркутскгидромет начинает вести 
расчет пожароопасности лесов. 

– Наши данные – это глаза и уши МЧС. 
Есть формула Нестерова, по которой температу
ра воздуха в пункте наблюдения умножается на 
дефицит точки росы в этом же пункте в это же 
время, – пояснил Владимир Гонтарь. – Дефи
цит точки росы – это разность между факти
ческой температурой воздуха и точкой росы. 
И так каждый день нарастающим итогом. Если 
полученная сумма не превышает 300 градусов, 

то степень пожароопасности отсутствует, до 
1 тыс. градусов – малая степень, в пределах 
1001–4000 – средняя степень, 4001–10000 – 
высокая, более 10 тыс. градусов – чрезвычайно 
высокая, или V класс пожароопасности. Начи
ная с четвертого класса, природные явления 
считаются опасными, и нужно принимать меры. 

Однако федеральная шкала действует на всю 
Россию, хотя климатические условия не толь
ко в разных регионах, но даже внутри одного 
субъекта РФ совершенно разные. Поэтому в 
мае прошлого года в Приангарье было решено 
использовать региональные критерии, которые 
в свое время были разработаны Гидрометцен
тром России совместно со специалистами лесно
го комплекса, причем дифференцированно для 
каждого района Приангарья. 

– По региональной шкале пожароопасность 
территорий повышается при меньших значени
ях, – продолжил Владимир Гонтарь. – Напри
мер, для Качуга 501–1300 градусов – это второй 
класс опасности, третий наступает при 1301–
1800 градусах, четвертый – 1801–2000, более  
2 тыс. градусов – пятый чрезвычайный класс 
опасности. В итоге по региональным шкалам 
ситуация находится под контролем заблаговре
менно.

Хотя в этом году в последнюю пятидневку 
июня, вплоть до 4 июля, когда начались осадки, 
в ряде районов области, в том числе в Качугском 
и Чунском, наблюдался пятый класс пожаро
опасности даже по федеральной шкале. Специ
алист Гидрометцентра также добавил, что погода 
постоянно меняется, поэтому классы пожароо
пасности ежедневно пересматриваются. Прошел 
хороший дождь – снизилась степень. Согласно 
разработанным критериям, если выпало более  
3 мм осадков, все показатели обнуляются, и рас
чет по формуле Нестерова начинается сначала.

– В прошлые три года была сложнейшая 
обстановка, – вспоминает Владимир Гонтарь. 
– В июле и августе тогда наблюдалось необыч
ное явление. В эти месяцы область традиционно 
заливает, а с 2013 года, наоборот, – засуха. 
Например, для Иркутска норма осадков в июле 
– 120 мм, а выпадало в два раза меньше. В север
ных районах еще меньше. Пик классической 
аномальной засухи пришелся на прошлый год. 

Подобная засуха была в 2003 году. Но тогда 
лесных пожаров регистрировалось меньше. Объ
ясняется это тем, что в то время уровень кримино
генной обстановки в лесу был ниже, да и в целом 
хозяйственная деятельность по заготовке древе
сины велась не так активно, как сегодня. 

Нынешний июль метеорологи прогнозируют 
дождливым и достаточно теплым. Среднемесяч
ная температура воздуха ожидается на 1–1,5 
градуса выше средних многолетних значений. 
Температура ночью – 12–17 градусов выше 
нуля, при похолоданиях +5+10, днем – 22–27 
градусов тепла, при потеплении – 29–34 граду
са. В южных районах области прогнозируется 
количество осадков больше нормы, на севере 
области и в западных районах – меньше.

Елена ПШОНКО

РОССИЙСКИЕ ЭКОЛОГИ ПРОСЯТ СПАСТИ БАЙКАЛ
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Губернатор оценил безопасность 
комплекса веревочных трасс, пред
ставляющего набор элементов, моде
лирующих прохождение различных 
препятствий на высоте с использова
нием скалолазной техники и снаряже
ния, который был оборудован в лагере 
в этом году. Под контролем профес
сионального инструктора детям пред
лагается получить первые навыки вос
хождения.

Олег Богданович особо отметил, что 
визитной карточкой лагеря является 
наличие пирса и лодочной станции с 
весельными лодками и катамарана
ми. Дети под руководством вожатых 
и матросаспасателя учатся управлять 
лодкой и катамараном, маневрировать, 
швартоваться, изучают морские тер
мины и команды.

При обсуждении безопасности дет
ского отдыха в учреждении Сергей 
Левченко осмотрел пункт круглосу
точной охраны, оборудованный систе
мой видеонаблюдения. Олег Богдано
вич продемонстрировал главе региона 
первичные средства пожаротушения, 
систему пожарного водопровода, кото
рая обеспечена 14 гидрантами, повы
сительным насосом, автоматическим 
пускателем, две пожарные мотопомпы. 
Все помещения оборудованы автома
тической пожарной сигнализацией. 
Организована добровольная пожарная 
дружина и приобретен современный 
пожарный автомобиль «Урал» АЦ10, 
способный доставить к месту пожара 
до 10 тонн воды и 400 литров пенообра
зователя. Вокруг территории лагеря 
создана защитная минерализованная 
полоса.

Как сообщил первый заместитель 
министра социального развития, опеки 
и попечительства Иркутской области 
Алексей Макаров, в целом в Прианга

рье в период детской оздоровительной 
кампании 2016 года к работе заплани
ровано 933 оздоровительных учреж
дения: 70 загородных оздоровитель

ных лагерей, 18 санаториев, 764 лаге
ря с дневным пребыванием детей, 42 
палаточных оздоровительных лагеря, 
39 лагерей труда и отдыха. В период 

первой смены 
летней оздоровительной кампании 
2016 года в Иркутской области функ
ционировали 885 оздоровительных 
учреждений. В организациях с двух, 
пятиразовым питанием отдохнули и 
более 78 тыс. ребят. На сегодняшний 
день в 129 детских оздоровительных 
учреждениях Иркутской области 
отдыхают около 15  тыс. детей.

Кроме того, правительством 
Иркутской области с 21 июня по  
8 июля совместно с представителями 
контрольнонадзорных органов, пра

воохранительных органов проведено 
свыше 480 проверок на безопасность 
учреждений отдыха и оздоровления 

детей. В результате проверок серьез
ных замечаний не выявлено. Также 
в период первой оздоровительной 
смены на территории области выяв
лено два несанкционированных оздо
ровительных лагеря, не имеющих раз
решительных документов на работу: 
палаточный лагерь «Солнечный берег» 
в Ольхонском районе и палаточный 
лагерь «Святослав» в Слюдянском рай
оне. В настоящее время контракт на 
оказание услуг по обеспечению отды
ха и оздоровления детей в палаточном 
лагере «Солнечный берег» проходит 
процедуру расторжения. Палаточный 
лагерь «Святослав» получил разреши
тельные документы на работу.

– Отдых для ребят должен быть 
интересным, запоминающимся и 
понастоящему безопасным. Даже 
если во время проверок были выявле
ны какието недочеты, хорошо, что их 
выявили сейчас, хотя контролирующие 
органы приняли все лагеря в работу 
перед началом первой смены. «Лазур
ный», на мой взгляд, показательный 
лагерь, здесь везде чувствуется рука 
хозяина и неравнодушное отношение 

персонала к своему делу. В этом году 
в июне на базе лагеря впервые был 

организован инклюзивный оздо
ровительный сезон для слабослы
шащих детей из Иркутска. Мно
гие ребята посетили летний оздо

ровительный лагерь впервые в своей 
жизни. Такая практика является соци
ально значимой и чрезвычайно важна 
для детей с ограниченными возмож
ностями здоровья. Надеюсь, она будет 
продолжена. Думаю, что такие смены 
можно попробовать проводить и в дру
гих лагерях. Пусть какието физиче
ские возможности у детей ограничены, 
но право на отдых должны иметь все, 
– подчеркнул губернатор.

Юрий ЮДИН

Отдых должен быть интересным  
и безопасным

В Приангарье в период детской оздоровитель-
ной кампании 2016 года к работе запланирова-
но 933 оздоровительных учреждения: 70 заго-
родных оздоровительных лагерей, 18 санатори-
ев, 764 лагеря с дневным пребыванием детей,  
42 палаточных оздоровительных лагеря, 39 лаге-
рей труда и отдыха.

На сайте change.org появилась петиция 
#СпасиБайкал от Монголии. Разместил ее 
некий Дмитрий Уклонов, но сама петиция 
подана от лица «российских экологических 
организаций», жителей Сибири и всей России, 
а также «людей, которым небезразлична судь
ба озера Байкал – объекта всемирного насле
дия ЮНЕСКО», сообщает сайт Тайга.инфо.

В тексте петиции заявляется, что реализация 
столь крупных гидротехнических проектов в 
Монголии «обернется колоссальным ущербом 
как для дельты Селенги, внесенной в список 
уникальных природных объектов планетарной 
значимости, так и для бассейна всего Байкала». 
Среди основных негативных последствий от 
зарегулирования стока Селенги и ее притоков 
перечислены, например, следующие: наруше
ние экосистемы реки ниже по течению, сниже
ние численности рыбных стад, ухудшение каче
ства воды и условий водоснабжения, деграда
ция водноболотных угодий, аккумуляция ток
сичных тяжелых металлов, увеличение риска 
оползней, эрозий, землетрясений, а также наво
днений. И в целом – деградация озера Бай
кал. Стоит отметить, что все эти последствия 
неоднократно перечислялись в многочислен
ных заявлениях ученых и экологов, в том числе 
в отчете международной коалиции «Реки без 
границ» за апрель 2015 года.

На экологические риски, как заявляет автор 
петиции, неоднократно указывали в Минпри
роды РФ. Комитет Всемирного Наследия ЮНЕ
СКО тоже потребовал, чтобы Монголия не 
утверждала ни один из проектов, пока не будет 

завершена оценка воздействия на окружаю
щую среду по каждой плотине, а также оценка 
совокупного эффекта от строительства всех 
ГЭС в бассейне Селенги. Даже Всемирный Банк 
– один из возможных кредиторов строитель
ства станций, появление которых прописано 
в масштабном проекте MINIS («Инвестицион
ная поддержка инфраструктуры горнорудной 
промышленности»), – взял паузу, потребовав 
от монгольской стороны проведения анализа 
экологоэкономической эффективности таких 
проектов. «Однако руководство Монголии 
утверждает, что даже попытки обсуждения 
любых гидротехнических проектов являются 
вмешательством во внутренние дела страны», 
– говорится в петиции.

«Мы поддерживаем Вас, Владимир Влади
мирович, в Вашей обеспокоенности и заявле
нии на встрече с главами КНР и Монголии в 
Ташкенте о том, что решать проблемы энер
гетики Монголии необходимо путем развития 
энергетического комплекса всего макрореги
она», – продолжает автор петиции. И напоми
нает, что Россия в последние годы не раз пред
лагала монгольской стороне альтернативные 
планы энергообеспечения, в том числе – уве
личение поставок электроэнергии и участие в 
строительстве различных объектов генерации 
(не водной) на территории Монголии.

«Мы просим Вас оказать посильное вли
яние на руководство Монголии, чтобы скор
ректировать планы по строительству ГЭС и 
не допустить исчезновения Байкала. Спасем 
Байкал вместе!» – призывает петиция.

ПЛОЩАДЬ ПРИРОДНЫХ ПОЖАРОВ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
СОКРАТИЛАСЬ ЕЩЕ НА 37 ГА

За прошедшие сутки площадь природ
ных пожаров в Иркутской области умень
шилась еще на 37 га, сообщает пресс
служба губернатора Иркутской области. 
Накануне в лесном фонде ликвидирова
но два пожара – ранее действовавший в 
Качугском районе на площади 57 га и 
вновь зарегистрированный очаг площадью  
2 га в Зиминском районе.

В работах по обнаружению и тушению лес
ных пожаров 11 июля было задействовано 114 
человек и восемь единиц техники, в том числе 
три воздушных судна. Общий налет авиатехни
ки составил 14 часов 10 минут.

По состоянию на утро текущих суток в реги
оне действует три природных пожара: два – в 
Качугском и один – в Катангском районах. Пло
щадь возгораний составляет 2 723 га, в том числе 
905 га, не покрытых лесом. Локализованными 
остаются два очага на общей площади 1 030 га на 
землях ФГБУ «Заповедное Прибайкалье».

На сегодня запланирована работа пяти воз
душных судов. В ликвидации лесных пожа
ров и передислокации личного состава будут 
задействованы два вертолета Ми8 МЧС Рос
сии, в мониторинге лесопожарной обстановки 
– Ми8 от Минобороны и два Ан2 от Террито
риального подразделения РСЧС.
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– Радует, что ни один запланирован-
ный проект не был свернут. Мы провели 
все крупные и небольшие мероприятия. 
Финансирование идет без всяких сбоев, 
и несмотря на то что кризис предполага-
ет секвестрование бюджета, все фести-
вали, массовые праздники, премьеры и 
другие проекты были и будут проведены 
по плану. Причем если и бывали момен-
ты, когда нам не хватало бюджетных 
средств, то находились внебюджетные 
источники. На мой взгляд, неплохой 
результат. 

– Это касается и строительства 
новых учреждений культуры?

– Мы ушли от двух проектов, но 
это произошло потому, что изменились 
условия финансирования из федераль-
ного бюджета. Я говорю о строитель-
стве домов культуры в поселках Забитуй 
Аларского района и Железнодорожный 
Усольского района. Но мы запланиро-
вали их реализацию на следующий год. 
Что касается строительства, мы сейчас 
реализуем два крупных проекта: музей 
В.Г. Распутина в Иркутске и культурно-
просветительского центра в селе Анга 
на родине святителя Иннокентия Вени-
аминова. Они будут открыты в 2017 году. 

– Недавно в Иркутске прошел 
фестиваль «Культурная столица», как 
вы оцениваете его итоги?

– Он показал, насколько может 
быть успешным проект, в котором госу-
дарственная поддержка соединяется 

с частной инициативой. «Культурная 
столица» привлекла огромное количе-
ство зрителей, а региональный конкурс 
модельных домов Иркутской области, 
который в этом году проводился впер-
вые, показал всю мощь и талант деяте-
лей культуры и искусства наших муни-
ципальных образований. 

– Слышала, что в конце июня вы 
побывали на заседании Координаци-
онного совета по культуре при Мин-
культуры России в Уфе.

– Одним из ключевых вопросов 
Совета было подведение промежуточ-
ных итогов Года кино в России, и здесь 
нам есть чем гордиться, ведь по всем 
показателям Иркутская область вошла 
в тройку лидеров после Башкортостана 
и Татарстана. 

– Какие показатели учитывались?

– Охват населения мероприяти-
ями, их количество и уровень. На мой 
взгляд, наш успех обусловлен тем, что у 
нас очень тесная связь с региональным 
отделением Союза кинематографистов 
России и единственным за Уралом фили-
алом ВГИКа. Существенным фактором в 
достижении этого показателя стала рабо-
та Иркутского областного кинофонда. 
Нужно отметить, что наш регион – один 
из немногих в России – сохранил это 
учреждение, которое помимо киноза-
ла в Иркутске имеет 16 стационарных 
и две передвижные киноустановки. А 
если учесть, что многие фильмы, кото-

рые составляют золотой фонд россий-
ского кино, имеют другой формат и 
показывать их в современных киноте-
атрах невозможно, то благодаря этому 
факту мы имели преимущество перед 
другими регионами. Важно также, что в 
оргкомитет по проведению Года кино в 
Иркутской области вошли все муниципа-
литеты, смежные министерства, предста-
вители профессионального сообщества 
и меценаты. Все это позволило сделать 
российское кино доступным для людей. 

– О каких цифрах идет речь?

– За полгода мы провели порядка  
50 мероприятий, в которых приняли уча-
стие 150 тыс. человек. Кроме того, на 
всех культурных и спортивных меро-
приятиях в этом году показывали рос-
сийское кино. Большой популярностью 
также пользуются проекты «Кино во 
дворах», «Кино под открытым небом» и 
другие. 

– Что еще обсуждали на координа-
ционном совете?

– Во второй день совета состоял-
ся семинар-совещание по развитию 
культуры на селе. В России работает 
программа по открытию многофункци-
ональных центров, где под одной кры-
шей располагаются клуб, музыкальная 
школа, библиотека и какие-то социаль-
ные объекты, например, почта. В Баш-
кортостане нам показали несколько 
таких центров, а потом мы обсудили их 
эффективность. 

– В Иркутской области уже есть 
многофункциональные центры?

– Пока мы строим такой центр 
только в Киренске, ведь чтобы такие 
места были интересны и удобны насе-
лению, нам необходимо привести в 
порядок сами учреждения культуры, 
в которых они будут расположены. В 
мае я побывала во многих селах Куй-
тунского района, и выводы неутеши-
тельны, ведь многие клубы требуют 
не просто ремонта, а строительства. И 
такая ситуация в большинстве муници-
пальных образований Иркутской обла-
сти. Вместе с депутатом ЗС Иркутской 
области Геннадием Нестеровичем 
мы обсудили этот вопрос на приеме у 
губернатора. Он поручил нам провести 
мониторинг и составить список насе-
ленных пунктов, учреждения культуры 
в которых, в первую очередь, нужда-
ются в ремонте или строительстве.

– Недавно вы побывали с рабо-
чей поездкой в Крыму, чему она была 
посвящена?

– У меня состоялась рабочая встреча 
с министром культуры Крыма Ариной 

Новосельской, которая сразу же поняла, 
чем наши регионы могут быть полезны 
друг другу, ведь культуре республики 
во многих аспектах требуется методиче-
ская помощь. Например, сейчас Крым-
ской республиканской библиотеке  
им. И.Я. Франко выделяют деньги на 
создание реставрационных мастерских. 
Уже закуплено высокотехнологичное 
оборудование, но на нем пока некому 
работать. А у нас в Иркутской области 
есть прекрасные специалисты в этой 
сфере, у которых учится вся Россия. 
Кроме того, в Евпатории есть филар-
мония, но нет театра, и они попросили 

нас помочь в этом вопросе. В частно-
сти, им очень понравился опыт набо-
ра курса Щукинского училища при 
нашем драмтеатре, и сейчас мы про-
рабатываем варианты взаимодействия 
по этому вопросу. Планируется также 
обмен выставками и информационными 
ресурсами в области музейного, архив-
ного и библиотечного дела. Соглашение 
о сотрудничестве мы подпишем в сентя-
бре, когда в Иркутск приедет делегации 
республики.

– Как вы можете прокомментиро-
вать последние назначения в сфере 
культуры?

– У нас было очень много кандидатов 
на должность генерального директора 
Иркутского областного художественного 
музея. В результате, после долгих обсуж-
дений мы остановились на кандидату-
ре председателя регионального отделе-
ния Союза художников России Натальи 
Сысоевой. Последним аргументом в ее 
пользу был тот факт, что из девяти дирек-
торов, руководивших музеем, наиболее 
успешными были те шесть, которые 
были художниками. Наталью Сысоеву 
тепло встретили в музее. Конечно, перед 
ней стоит множество задач, и она, в свою 
очередь, готова пройти курсы переподго-
товки и стажироваться в лучших музеях 
России. 

Мы также ждем до 1 августа Рустама 
Мухамедьярова, который решил попро-
бовать свои силы в качестве руководи-
теля в Москве. Если же он не вернется в 
Иркутск, у нас есть как минимум шесть 
кандидатур на должность директора 
Иркутской областной филармонии. 

Что касается руководителя Службы 
по охране объектов культурного насле-
дия Иркутской области, то кандидатуру 
начальника отдела кадрового обеспече-
ния, делопроизводства и образовательных 
учреждений министерства культуры и 
архивов Иркутской области Евгения Кор-
ниенко предложила я. Во-первых, у него 
подходящее для этой работы образование, 
он юрист и историк, а во-вторых, работая 
в министерстве культуры, он часто взаи-
модействовал со службой, поэтому смо-
жет быстро вникнуть в текущие дела. 

Елена ОРЛОВА

Ольга Стасюлевич: 

Иркутская область вошла 
в тройку лидеров  
по проведению Года кино
ИНТЕРВЬЮ

Более чем полгода назад на должность министра культуры 
и архивов Иркутской области была назначена Ольга 
Стасюлевич. Это время было непростым для страны, в 
первую очередь, с финансовой точки зрения, однако 
культура региона с честью выдержала испытание. В 
области не только не был свернут ни один проект, но 
и благодаря частно-государственному партнерству, в 
культурной жизни состоялись новые яркие мероприятия. 
О промежуточных итогах и перспективах Ольга 
Стасюлевич рассказала газете «Областная»:

 

КОНКУРС

Всего в конкурсе «Лучший 
модельный дом культуры 
Иркутской области» в 
этом году приняли участие 
37 культурно-досуговых 
учреждений, 18 из них 
стали лауреатами. Все они – 
участники проекта  
«100 модельных домов 
культуры – Приангарью», 
который действует в 
регионе с 2011 года. В этом 
году из средств областного 
бюджета на модернизацию и 
переоснащение культурных 
центров было выделено 46 
млн 550 тыс. рублей.

Организатор конкурса, директор 
Иркутского областного дома народно-
го творчества Елена Дмитриева под-
черкнула, что сегодня важно не про-
сто улучшить состояние муниципаль-

ных учреждений культуры. 
Поддержка должна быть 
адресной, оказываться 
системно и ориентиро-
ваться на конечный 
результат, а именно, 
помочь повысить 
качество услуг, 
которые дома 
культуры оказы-
вают населению. 
С о в р е м е н н ы й 
дом культуры дол-
жен соответствовать 
определенным стан-
дартам:

– В образцовом 
доме культуры долж-
ны работать профес-
сиональные специ-
алисты, творческие 
коллективы, которым 
присвоено звание 
«народный», то есть 
не просто объедине-
ния любителей и испол-
нителей самодеятель-
ного художественного 
творчества, а коллекти-
вы, достигшие высокого 
художественного уровня 
и действующие не менее 
пяти лет, – рассказала 

Елена Дмитриева. – В таких домах 
культуры есть условия для органи-
зации досуга населения: современ-
ное оборудование и помещения для 
кружков, секций, студий и зритель-
ный зал.

Культурно-спортивный центр в 
Мамонах, который посетили иркут-
ские журналисты, вполне отвечает 
всем этим требованиям. Благодаря 
господдержке за последние три года 
репетиционные залы учреждения 
удалось отремонтировать и оснастить 
профессиональным оборудованием в 

соответствии с современными стан-
дартами.

Центр популярен у жителей 
села, ежегодно четверть населения, 
более 400 человек, посещают различ-
ные отделения. Здесь идут занятия 

как для взрослых, так и для 
детей. Репетиции прохо-

дят с утра до поздне-
го вечера, а шумные 
фольклорные занятия 
ведутся даже в каби-
нете директора. Пожа-

луй, отсутствие просто-
ра это единственное, что 

ограничивает творческую сво-
боду посетителей центра.

Фойе – самое просторное 
помещение небольшого здания. 
Здесь занимаются хореографиче-
ские коллективы, а также прохо-
дят музыкальные вечера и диско-
теки. Эта часть центра оборудо-
вана современной аппаратурой, 
в зрительном зале установлены 
новые кресла. Часть сцены отве-
дена под размещение концерт-
ных костюмов, которых теперь в 
достатке для всех коллективов. 

Есть отдельный кабинет для 
рукодельниц. Здесь взрослые 
и юные мастерицы осваивают 
диковинные методики создания 
вышивок, таких, например, как 

кинусайга – японская разновид-

ность картинок из пестрых лоскутков 
ткани. Участницы этой мастерской 
рассказали, что сейчас готовят работы 
ко Дню села, который состоится 21 
августа. Деньги, вырученные за прода-
жу этих изделий, пойдут на строитель-
ство нового сельского храма.

Действует отдельный кружок игры 
на гитаре и хоровое отделение, в кото-
рое входит два коллектива. В «Надеж-
де» поют бабушки, а в «Сибирячке» 
выступают девушки.

Популярностью пользуется библи-
отека, ее посещают ежегодно 150 
читателей. Книжный фонд помогает 
составлять местная администрация. 
Сегодня на полках сельского клуба 
ютится девять тысяч книг. Работники 
центра разносят книги на дом пенси-
онерам и инвалидам. Здесь говорят, 
что читателей становится все больше, 
население в Мамонах растет и поэто-
му за некоторыми книгами выстраи-
вается очередь.

Директор культурно-досугового 
центра Мамонского МО Галина Зава-
да настроена оптимистично:

– Мы, конечно, благодарны обла-
сти за поддержку. Благодаря ей мы 
отремонтировали крышу, сделали боль-
шой ремонт в зрительном зале: замени-
ли кресла, пол застелили линолеумом, а 
самое главное, купили костюмы и обувь 
для творческих коллективов. 

За время действия программы из 
860 домов культуры Прибайкалья 149 
уже стали ее участниками и получи-
ли государственную поддержку. В 
результате, за три года современными 
формами организации досуга будет 
охвачено на 100 тысяч жителей обла-
сти больше, чем в настоящее время, а 
любительские коллективы пополнят 
еще 85 тыс. человек.

Матрена БИЗИКОВА,  
фото автора

КСЦ в селе Мамоны призван  
лучшим модельным домом культуры

За полгода мы провели порядка 50 мероприятий, 
в которых приняли участие 150 тыс. человек. 
Кроме того, на всех культурных и спортивных 
мероприятиях в этом году показывали россий-
ское кино. Большой популярностью также поль-
зуются проекты «Кино во дворах», «Кино под 
открытым небом» и другие.
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ПРОЕКТ

Соглашение между мэрами 
трех районов УОБО, 
Общественной приемной 
Общественной палаты 
области и Байкальским 
государственным 
университетом подписано 
накануне в Иркутске. 

Свои подписи под документами 
поставили глава Баяндаевского райо-
на Анатолий Табинаев, мэр Аларско-
го района Александр Футорный, мэр 
Эхирит-Булагатского района Игорь 
Усов, заместитель председателя Обще-
ственной палаты Иркутской области 
Виктор Спирин, зав. кафедрой эко-
номики предприятия и предприни-
мательской деятельности, директор 
Байкальского центра экономического 
образования и предпринимательства 
БГУ Александр Шуплецов и руководи-
тель Общественной приемной Обще-
ственной палаты Иркутской области 
Иван Шевелев.

Церемония подписания прошла в 
Общественной приемной Обществен-
ной палаты Иркутской области, откры-
той менее полугода назад в Иркутске 
по адресу: ул. 5-й Армии, 48. За корот-
кий срок в Общественную приемную 

за поддержкой уже обратились десят-
ки граждан – фермеры, представите-
ли малого бизнеса, жители области, в 
том числе из Усть-Ордынского округа 
и ряда других территорий.

Сельхозпроизводители обрати-
лись в Общественную приемную 
одними из первых. В основном они 
приходят с проблемами, связанны-
ми с получением субсидий, оформ-
лением земли, кроме этого, фермеры 
просят помощи в реализации сель-
хозпродукции и решении кадро-
вых вопросов. Каждое поступившее 
обращение находит отклик и практи-
ческую поддержку.

Иван Шевелев, руководитель 
Общественной приемной, акцентиро-
вал внимание на том, что подписан-
ное соглашение является первым в 
своем роде, но далеко не последним, 
поскольку его стратегическая цель – 
оказывать помощь властям и вести 
системную работу по содействию в 
развитии муниципальных образова-
ний, чтобы эта поддержка дошла до 
каждого жителя Усть-Ордынского 
округа. 

Виктор Спирин напомнил, что 
Общественная палата Иркутской 
области – один из важнейших инсти-
тутов развития гражданского обще-

ства, целью работы которого является 
обеспечение взаимодействия власти 
и жителей региона. Он подчеркнул, 
что в рамках заключенного соглаше-
ния для решения актуальных проблем, 
возникших в районах округа, будут 
создаваться рабочие группы. В них 
войдут наиболее компетентные спе-
циалисты из Байкальского универси-
тета, экспертного сообщества Обще-
ственной палаты, представителей 
самих муниципалитетов и региональ-
ной власти.

Подписанное соглашение позво-
лит расширить сотрудничество испол-
нительной власти, Байкальского уни-
верситета и Общественной палаты 
области по целому спектру направле-
ний. 

– Среди них – работа с моло-
дежью, подготовка специалистов по 
соответствующим направлениям и 
программам среднего профессио-
нального, высшего и дополнительного 
образования. Например, по профилю 
«Экономика и предпринимательство 
в агропромышленном комплексе», 
появившемуся в нашей области в этом 
году. Также речь идет о проведении 
целого комплекса профориентаци-
онных мероприятий для учащихся 
общеобразовательных учреждений 
муниципалитетов. Их необходимо 
ориентировать на профессии, связан-
ные с аграрном сектором, давать им 
возможность осознать и понять, как 
можно успешно заниматься бизне-
сом в этой особой, крайне важной для 

региона и страны сфере, – пояснил 
Александр Шуплецов.

В рамках подписанного соглаше-
ния Байкальский университет и Обще-
ственная приемная Общественной 
палаты берут на себя обязательства 
организовывать и проводить семина-
ры и тренинги, мастер-классы, раз-
личные профессиональные конкурсы. 
Безусловно, такая работа невозможна 
без активного участия и поддержки на 
местах как со стороны муниципаль-
ных властей, так и со стороны бизнес-
сообщества, общественности, в том 
числе и в части содействия дальней-
шему трудоустройству молодых спе-
циалистов, их закреплению на селе.

Еще одним важным направлением 
совместной работы является содей-
ствие обучению, повышению квали-
фикации и консультирование дей-
ствующих предпринимателей агро-
промышленного комплекса и других 
субъектов малого и среднего пред-
принимательства в муниципалитетах, 
оказание им помощи в получении суб-
сидий от государства, реализации ими 
проектов развития бизнеса.

Реализация большинства предус-
мотренных соглашением мероприя-
тий будет осуществляться непосред-
ственно на территории округа, с выез-
дом на места, чтобы обеспечить наи-
более широкий охват тех, кому нужны 
помощь и поддержка.

Людмила ШАГУНОВА

Мэры районов УОБО, Общественная палата 
и БГУ подписали соглашение

МАЛАЯ РОДИНА

На прошедшем в июне 
областном Сурхарбане 
поселок Бохан признан 
победителем окружного 
межмуниципального 
конкурса «Лучший 
районный центр Усть-
Ордынского Бурятского 
округа». На торжественном 
открытии праздника 
заместитель губернатора 
области – руководитель 
администрации округа 
Марина Иванова вручила 
переходящий кубок, 
диплом и денежный приз 
в 50 тыс. рублей главе МО 
«Бохан» Тамаре Чикулевой.

Конкурс был объявлен еще в 
прошлом году. О подготовке к нему 
рассказывали окружные СМИ. Спе-
циальная комиссия проверяла сани-
тарное состояние и благоустрой-
ство районных центров. По итогам 
конкурса Бохан занял первое место, 
Кутулик – второе, Оса – третье.

По положению конкурса нужно 
было выполнить условия по 29 пунк-
там и подготовить отчет-портфолио. 
Муниципальное образование набра-
ло максимальные 300 очков в этом 
конкурсе, а еще – админист рация 
МО «Бохан» подготовила фильм о 
мерах, принимаемых по поддержа-
нию порядка в райцентре.

Опыт участия в подобных конкур-
сах уже был: Бохан отмечен дипло-
мом 1-й степени во всероссийском 
конкурсе «Самый чистый город Рос-
сии – 2013» в номинации «малые 
населенные пункты». Кроме того, 
результат, как говорится, виден и 

невооруженным глазом: на улицах 
появились вполне городского вида 
урны, установлены контейнеры для 
сбора мусора, организован его вывоз, 
одна за другой исчезают несанкцио-
нированные свалки, найден подряд-
чик для обслуживания поселкового 
полигона для утилизации отходов. В 
центре Бохана появились цветочные 
насаждения, старые тополя обреза-
ны по всем правилам дендрологиче-
ской науки. Появились даже фонтан 
и вечерняя подсветка администра-
тивных зданий и деревьев, что редко 
в каком райцентре бывает. Все это 
сделано усилиями районной и посел-
ковой администраций.

– Наша главная цель – обеспече-
ние жизнедеятельности, повышение 
комфортности проживания населе-
ния, – говорит Тамара Спиридо-
новна Чикулева, глава МО «Бохан». 
– Наши жители должны гордиться 
своей малой родиной и делать все 
сообща для ее благоустройства и про-
цветания, находя компромиссы.

Таких результатов можно добить-
ся только вместе: например, посел-
ковая администрация инициировала 
субботник, а жильцы по улице имени 
Лихачева в микрорайоне Северный 
вышли всем миром и сообща убрали 
свалку, вывезли 15 машин мусора.

При въезде в Бохан с трассы на 
Усть-Ордынский много лет все виде-
ли неприглядную картину – огром-
ную разросшуюся стихийную свалку 
возле двухэтажных восьмиквартир-
ных домов по улице им. Гагарина. 
Активная работа по программе пере-
селения из ветхого и аварийного 
жилья дала свои результаты: за пять 
лет построено 2265 кв. м жилья, спра-
вили новоселье в благоустроенных 
современных квартирах 150 человек 
или пять семей. Нет теперь ни гнилых 
двухэтажных бараков, ни свалки.

Сложно заниматься реализаци-
ей каких-либо серьезных проектов 
при недостаточности финансирова-
ния, отсутствии субсидий и дотаций, 
собственных доходов в размере 10 
млн рублей. Вскоре начнутся работы 
по ремонту дороги на улице Ленина 
до перекрестка с улицей Колхозной. 
Ремонт 400 м дорожного полотна 
обойдется в 800 тыс. рублей. После 
объявления торгов с трудом нашел-
ся подрядчик, сумма для такого объ-
ема работ, по мнению специалистов, 
небольшая.

На сегодня в действии всего лишь 
три программы: по дорожной деятель-
ности, энергосбережению и «Народ-
ные инициативы». По последней 
предстоит освоить 1271 тыс. рублей.

Содержание такого немалого 
населенного пункта, как Бохан – 
дело хлопотное и затратное. Но рай-
онный центр, несмотря на все труд-
ности и сложности, остается уютным 
и хорошеет год от года, хотя пробле-
мы по-прежнему есть: жители часто 
жалуются на бродячий скот и агрес-
сивных собак. Конкурс по отлову 
безнадзорных собак выиграла мест-
ная ветеринарная служба, однако 
пока результатов не видно, за корот-
кий срок эту проблему не разрешить. 
Да и проблема организации пастбищ 
остро стоит во многих сельских посе-
лениях. И все же планомерная рабо-
та МО «Бохан» по благоустройству 
дала результат и признана в округе 
лучшей.

– Такое признание нашей рабо-
ты, как победа в конкурсе, это во 
многом благодаря молодому, грамот-
ному, мобильному коллективу нашей 
поселковой администрации, – рас-
сказывает Тамара Чикулева, 15 лет 
отдавшая работе в ней и восемь лет 
возглавляющая ее. – Наши работ-
ники постоянно проводят субботни-
ки своими силами: красят, стригут, 
убирают мусор, проводят ремонтные 
работы.

Важно и то, что депутаты думы 
МО «Бохан» не остаются в стороне 
от благоустройства своего родного 
поселка. Недавно, например, депу-
таты занимались ремонтом детских 
площадок: их в Бохане пять, и все 
построены на собственные средства 
муниципалитета.

На вопрос о планах на будущее 
Тамара Чикулева отвечает, что сде-
лает все, чтобы переходящий Кубок 
конкурса остался в Бохане и в следу-
ющем году.

Елена СЕКРЕТАРЕВА

Бохан – лучший районный 
центр округа 

СПРАВКА: Площадь МО «Бохан» составляет 

691 га. Население – 6203 человека. Общая протя-

женность дорог в поселке – 45250 метров. Общая 

площадь зеленых насаждений – 15 га. В поселке 

– 228 установок уличного освещения, 265 светиль-
ников.

Ремонт дорог 
региона идет 
с опережением 
графика

НОВОСТИ РЕГИОНА

Об этом рассказала министр 
строительства, дорожного 
хозяйства Иркутской 
области Светлана 
Свиркина. Дорожная служба 
Иркутской области является 
подрядчиком на шести 
объектах. 

Самый большой объем работ на 
автодороге Тайшет–Чуна–Братск. Ее 
ремонтируют сразу в двух местах. В 
Тайшетском районе приводят в поря-
док отрезок длиной в девять киломе-
тров: три из них отремонтировали в 
прошлом году, шесть сделают этим 
летом. В Чунском районе специалисты 
ведут подготовку к работам на двух 
отрезках общей протяженностью в 
пять километров. Светлана Свиркина 
напомнила, что автодорога Тайшет–
Чуна–Братск пока не соединена. В 
советское время ее начали проклады-
вать с двух сторон, но центральный 
участок не сделали. Он существует 
только как зимник. Сейчас Дорожная 
служба Иркутской области исправля-
ет эту недоделку. Дорогу соединяют 
и параллельно приводят в порядок 
уже существующие участки. Дорож-
ный ремонт, запланированный на этот 
год, закончат в октябре, а соединение 
трассы – через полтора года, осенью 
2017-го. 

На автодороге Смоленщина–Вве-
денщина–Чистые Ключи приводят 
в порядок сразу три отрезка общей 
протяженностью 10,5 километра. 
Также 10 километров пути чинят в 
Зиминском районе на автодороге 
Зима–Масляногорск–Верхнеокин-
ский на отрезке 5–15 км. Ремонт там 
идет с 2014 года. Полностью завер-
шить его планируют в октябре 2016 
года, работы идут с опережением 
графика.

Быстрее, чем запланировано, спе-
циалисты работают еще на двух авто-
дорогах: в Нукутском районе на трех 
километрах трассы Тыреть–Залари–
Жигалово и в Заларинском районе 
на пятикилометровом участке трас-
сы Залари–Троицк–Черемшанка. 
Завершить работы на этих объектах 
планируют в октябре. 

Пресс-служба губернатора 
и правительства Иркутской области



WWW.OGIRK.RU 9общество

Председатель жюри, депутат 
Народного хурала Республики Буря-
тия Леонид Турбянов на подведе-
нии итогов конкурса сказал: «Очень 
трудно определить трех победителей, 
поэтому мы приготовили еще два спе-
циальных приза. Все участники проде-
монстрировали большое мастерство, 
на своем примере показали, как сегод-
ня в степи можно успешно вести кре-
стьянско-фермерское хозяйство на 
основе традиций пастбищного живот-
новодства».

Лауреатами конкурса стали Арка-
дий Балтаев из Усть-Ордынского 

Бурятского округа, Сокто Жам-
балдоржиев из Хоринского района 
Республики Бурятия и Балдан Туму-
ров из Агинского Бурятского округа 
Забайкальского края. На церемонии 
вручения дипломов лауреатам кон-
курса министр экономики респу-
блики Зандра Сангадиев от имени 
Главы Бурятии Вячеслава Нагови-
цына поблагодарил всех за участие в 
конкурсе, пожелал им в дальнейшем 
популяризировать свой успешный 
опыт среди других крестьянско-фер-
мерских хозяйств Байкальского реги-
она, сохранять связь и преемствен-

ность поколений в фермерской семье. 
Именно эта связь, по словам лиде-
ра фермеров Бурятии председателя 

Общественной палаты Республики 
Бурятия, заместителя председате-
ля жюри конкурса «Нангин бууса» 

Баира Бальжиева, очень важна: дети 
не должны отрываться от своих кор-
ней. На подведении итогов конкурса 
Леонид Турбянов сообщил, что Баир 
Бальжиев стал членом общественного 
совета при министерстве сельского 
хозяйства Российской Федерации. У 
фермеров и аграриев Байкальского 
региона появился самый короткий 
путь выразить свои интересы в феде-
ральном министерстве.

Лауреаты конкурса, кроме денеж-
ных призов, получили танка (шелко-
вые свитки), выполненные по всем 
канонам буддийской изобразительной 
живописи. Шелковые свитки изготов-
лены народным мастером Эрженой 
Буиновой, членом союза художни-
ков Республики Бурятия и России. 
На танка спереди буддийская молит-
ва «Ом мани падме хум», на обороте 
вышито на монгол бичиг: «Алтаргана», 
а на современном бурятском языке: 
«Победителю фестиваля «Алтаргана». 
Внизу вымпел завершает «улзы» – 
бурятский символ счастья, благопо-
лучия и долголетия. Автором является 
Юрий Эрдынеев, известный бурят-
ский скульптор и ювелир, лауреат 
государственной премии Республики 
Бурятия.

Олимпиада АНДРЕЯНОВА

Фермер из Эхирит-Булагатского района Аркадий 
Балтаев стал победителем «Алтарганы-2016»

Дождь, зарядивший с утра, пере-
писчику Ирине Губской не помешал. 
По дороге в СНТ поселка Ерши Ирина 
рассказала, что до этого работала 
на опросах в Свердловским районе 
Иркутска, где обошла 100 адресов. 

Наш микроавтобус плавно дви-
гается по размокшей лесной дороге. 
Жаль, что журналисты не догадались 
надеть резиновые сапоги. В дождь это 
самая подходящая обувь для здешних 
мест.

Свою работу переписчик начала с 
посещения правления товарищества. 
Председатель СНТ Алексей Васенин 
рассказал, что на территории нахо-
дится 465 участков общей площадью 
26 га.

– Для начала мне нужны адреса 
по 1-му Восточному переулку и на 
улице 2-й Западной. Это мой участок, 
– информирует переписчик.

Алексей Васенин совместно с пере-
писью решает попутные вопросы. 
Из-за непогоды в «Ангаре» и соседнем 
товариществе «Геолог» отключили 
свет. Через каждые пять минут при-
ходят обеспокоенные дачники, чтобы 
узнать, что происходит.

– Город выясняет, – коротко 
отвечает председатель.

Он дает переписчику необходи-
мые документы и первым принимает 
участие в переписи.

Разложив на столе документы и 
списки, Ирина приступает к работе, 
занося в сводный реестр все сведе-
ния о садовом участке Васениных. 
Переписчика интересуют размеры 
участка, количество живности, виды 
и площади выращиваемых сельхоз-
культур. Учитываются бахчевые, зер-
новые, лук, чеснок, бобовые и даже 
виды капусты – цветная или брок-
коли…

– Плодово-ягодные насаждения у 
вас какие? – продолжает перепис-
чик.

– Одна яблоня. Малину считать 
будете?

– Обязательно. И остальные 
кустарники тоже. Винограда у вас 
нет?

В список также заносится площадь 
неотапливаемых теплиц и даже такие 
мелочи, как расстояние между грядок.

– Животных держите?
– Белки на огород приходят ста-

щить чего-нибудь с грядки, – улыба-
ется хозяин.

Пока подходит очередь следу-
ющего, Ирина Губская подробно 
отвечает уже на наши вопросы. Она 
поясняет, что для личных подсобных 
хозяйств предусмотрен дополни-
тельный опрос. В частном секторе 
переписчики спрашивают, сколько 
человек живет на подворье, сколько 

техники, обращаются ли хозяева за 
услугами в ветеринарные клиники и 
т.д. Также учитывается блок вопро-
сов по инфраструктуре, касающихся 
дороги, канализации, водоснабже-
ния.

– Фермерские хозяйства могут 
заполнить формы самостоятельно, 
через интернет. Все наши перепис-
чики прошли специальное обучение. 
Нагрузка на каждого ожидается боль-
шая – за день надо обойти десят-
ки хозяйств и участков, – говорит 
Ирина.

Сама она имеет два высших обра-
зования, работала педагогом-психо-
логом, сейчас занимается предпри-
нимательством. Общественную рабо-
ту ведет давно. В 2002 году работала 
на переписи населения, есть даже 
медаль «За заслуги в проведении Все-
российской переписи населения». В 
2010 году была руководителем пере-
писного участка.

– Мне предложили поработать на 
очередной переписи. Летом клиентов 
у меня не так много, отчего не подра-
ботать?

– С проблемами сталкиваетесь?
– Какие у нас проблемы? Пожа-

луй, собаки, и то, что люди порой 
недоверчивые встречаются. Но я 
дипломированный психолог, со 
всеми могу найти общий язык. Вчера 
зашла на подворье переписку прово-
дить, а там веселая компания. Спра-
шивают у меня, кто пришел. Я пошу-
тила и ответила: «Свидетели Иего-
вы». Шутка разрядила обстановку. 
С пенсионерами проще, они по ста-
ринке дисциплинированны. Порой 
приходится выслушивать одиноких 
пенсионеров, которым поговорить не 
с кем.

Следующим адресом переписчика 
стал участок по адресу 1-я Западная, 37. 
Хозяйка Галина Макаренко также под-
робно ответила на все вопросы.

Все переписчики заинтересованы 
в достоверной информации, которая 
послужит главной задаче – обеспе-
чению населения Иркутской области 
собственными продуктами питания. 
Перепись в масштабах страны помо-
жет России грамотно спланировать 
свою агропромышленную политику.

Бояться сельхозпереписи не надо. 
Сами бланки обезличено-анонимны. 
Нигде, ни при каких обстоятельствах 
нельзя будет идентифицировать, како-
го конкретно объекта, какого лица 
касались цифры, пояснили в управ-
лении Федеральной службы государ-
ственной статистики.

Всего в Иркутской области пере-
писчики обследуют более 265 тыс. объ-
ектов. Это на 31 тыс. меньше, чем в 2006 
году, когда проводилась предыдущая 
перепись.

Людмила ШАГУНОВА
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ 

Нас посчитают
В муниципалитетах Иркутской области 
проходит сельхозперепись
ВСХП-2016

С 1 июля в муниципалитетах 
Иркутской области 
стартовала Всероссийская 
сельскохозяйственная перепись. 
При ее проведении в регионе 
обследуют более 265 тыс. 
объектов, специально обученные 
переписчики подсчитают посевные 
площади, скот и технику. В 
проведении сельхозпереписи на 
территории садоводческо-некоммерческого товарищества 
(СНТ) «Ангара» Иркутского района приняли участие 
журналисты газеты «Областная».

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Один из самых зрелищных конкурсов проходил в 
Национальной библиотеке Республики Бурятия в рамках 
международного фестиваля «Алтаргана-2016» «Нангин 
бууса». В нем впервые участвовали фермеры, сочетающие 
современные методы ведения хозяйства и традиционные, 
веками выработанные навыки. Конкурсанты должны 
были представить, как им удается поддерживать 
экологический баланс, добиваться стабильной прибыли, 
участвовать в общественной жизни села, и при этом не 
забывать веру предков, обычаи семьи и рода. 

Сельхозперепись 
в регионе проведут

571 переписчик 
и 96 инструкторов

На проведение 
обследования 

Иркутской области 
выделено

7,2 млн рублей 
в виде субвенций

В переписном 
перечне

183,9 тыс. личных подсобных хозяйств 

194 сельскохозяйственные организации 
3,5 тыс. КФХ 

54,7 тыс. горожан, 
имеющих земельные участки 

1,19 тыс. некоммерческих объединений 
граждан, включающих 22,3 тыс. участков

ТОЛЬКО ЦИФРЫ:

ото Матрены БИЗИКОВО
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Многие участники турнира прош-
ли длительную реабилитационную 
программу в конноспортивном цен-
тре, которую организовывает еже-
годно иркутская благотворительная 
общественная организация под руко-
водством Ольги Тихомировой. Она 
рассказала, что на данный момент 
бесплатное индивидуальное лечение 
получают более пяти десятков детей-
инвалидов. Занятия ребята посещают 
два раза в неделю, – это около 4 тыс. 
тренировок в год. 

Очередь на реабилитационный 
курс расписана на полтора года впе-
ред. Ольга Тихомирова объяснила, что 
себестоимость одного занятия состав-
ляет около 2 тыс. рублей. Поэтому 

организация все время находится в 
поиске финансовых средств, чтобы 
обеспечить должный уровень ухода за 
лошадьми и помещениями. 

– Мы находим средства из раз-
ных источников. Это спонсорская 
поддержка, иногда разовая, а иногда 
постоянная, также помогают дер-
жаться на плаву гранты и субсидии от 
государства. Какую-то часть денеж-
ных средств мы зарабатываем сами 
на платных услугах для здоровья, – 
сказала она.

Неоднократно проект Фонда 
Тихомировых становился лауреатом 
областного конкурса «Губернское 
собрание общественности Иркутской 
области».

Ольга Тихомирова отметила, что 
эта программа играет существенную 
роль в развитии их деятельности и 
перечислила основные статьи расхо-
дов:

– По этому гранту были выделены 
средства, которые пошли по большей 
части на оплату коммунальных услуг. 
За электроэнергию мы платим около 
100 тысяч в месяц. Кроме того, сде-
лано утепление корпуса, установле-
на система видеонаблюдения, потому 
что здесь все время находятся дети, 
и вопросы их безопасности одни из 
приоритетных. Также были выделены 
средства на обеспечение пожарной 
безопасности, на обработку террито-
рии от клещей, ветеринарные услуги.

Ребенок проходит лечение в конно-
спортивном центре по индивидуаль-
ному графику. Тренеры стараются 
приспособиться к возможностям 
семьи, составляют удобный график 
занятий. За каждым ребенком закре-
плен индивидуальный специалист, 
с которым он занимается два раза 
в неделю. Есть дети, которые про-
ходят курс реабилитации в течение 
нескольких лет, а кому-то достаточно 
пары недель.

– Иногда нарушения корректи-
руются быстро. Бывали случаи, когда 
ребенок до 10 лет молчал и начинал 
говорить, посетив всего несколь-
ко занятий. Ребятам с ДЦП обычно 
назначается длительное многолетнее 
лечение, – пояснила руководитель 
фонда.

Положительные изменения в 
состоянии здоровья наблюдаются у 
Алены Трофимовой с диагнозом ДЦП. 
На занятия по реабилитации девоч-
ку возят родители из села Хомутово. 
Мама Алены отмечает, что дочь начала 
лучше ходить, ее мышцы стали более 
эластичными.

Спортивные достижения Алены 
Трофимовой тоже значительны. Она 
постоянно участвует в конных сорев-
нованиях. В прошлом году на между-
народном турнире завоевала первое 
место.

Алена поделилась, что заниматься 
конным спортом ей очень нравится. 
Отметила, что лошадь по кличке Горе 
самая непослушная из всех, на нее 
приходится тратить больше усилий, 
потому что она может начать вред-
ничать, например, разворачиваться 
без команды или отходить от стенки, 
когда не надо, с остальными коня-
ми проблем нет. Больше всего Алене 
нравится быстрая езда галопом.

Другой участник соревнований 
Семен Кузаков после трехгодично-
го курса реабилитации начал ров-
нее держать спину, крепче стоять 
на ногах, стал легче поворачивать 
корпус.

Семен рассказал, что в конном 
центре его первыми лошадьми были 
Алия и Глория, на них он занимается 
до сих пор. Юноша уверен, что залог 
успеха на соревнованиях – найти 
общий язык с конем: 

– Всадник с лошадью партнеры, 
у них должно быть понимание между 
собой. Раньше мне было страшно 
даже сесть на лошадь, но спустя пару 
лет я начал испытывать огромней-
шее удовольствие от конного спорта. 
После того как закончу школу, инсти-
тут и устроюсь на работу, обязатель-
но куплю себе лошадь, – поделился 
заветной мечтой Семен Кузаков. 

По итогам соревнований на марш-
руте «рабочая тропа» наивысшие 
оценки судей в специальной олим-
пийской программе получили спор-
тсмены Ушаковского конноспортив-
ного центра Вадим Шаипов, Дмитрий 
Куклин и Всеволод Орлов. Среди 
спортсменов-паралимпийцев луч-
ший результат показал воспитанник 
областной ДЮСШ и конноспортив-
ного центра Фонда Тихомировых 
Николай Казюка.

В дисциплине «выездка» по спе-
циальной олимпийской программе 
победителем стал спортсмен конно-
спортивного центра Фонда Тихоми-
ровых Дмитрий Глаголев. В этой же 
дисциплине в паралимпийской про-
грамме первое место занял еще один 
воспитанник конноспортивного цен-
тра Егор Аршинский.

С 6 по 10 июля сборная коман-
да Приангарья отправится в Ново-
сибирск на чемпионат и первенство 
Сибирского федерального округа по 
конному спорту среди людей с огра-
ниченными возможностями здоровья. 
В состав сборной, сформированной по 
итогам сезона, вошли Егор Ашинский, 
Екатерина Плахова, Дмитрий Гла-
голев, Павел Островский и Евгений 
Кузьминский.

Матрена БИЗИКОВА,
 фото автора

МИЛОСЕРДИЕ

Открытый чемпионат и первенство Иркутской области по адаптивному конному спорту 
прошел в деревне Грановщина Иркутского района. В соревнованиях приняли участие 
более 20 спортсменов. Турнир организован Фондом Тихомировых и Федерацией конного 
спорта Иркутской области совместно с Ресурсно-методическим центром развития 
физической культуры и спорта Иркутской области.

Галопом за здоровьем Газета «Областная» продолжает  совместный 
проект с Законодательным Собранием, 

посвященный реализации государственной 
национальной Стратегии действий в 

интересах детей. В рубрике речь идет о делах, 
которые направлены на улучшение жизни 

будущих поколений. Неважно, исходят они от 
государства, бизнеса, простых граждан или 

общественных организаций, главное, чтобы 
они работали в интересах детей. 

В интересах детей

СОЦПОЛИТИКА

В этом году на 
реализацию 
программы «Доступная 
среда» Иркутская 
область получит из 
федерального бюджета 
38,3 млн рублей. Еще 
17,1 и 4,7 млн рублей 
будут выделены из 
регионального и 
местных бюджетов 
соответственно. Об этом 
«Областной» рассказал 
заместитель министра 
социального развития, 
опеки и попечительства 
Приангарья Алексей 
Макаров.

Напомним, программа 
«Доступная среда» реализуется 
в Иркутской области с 2013 года. 
Министерством социального раз-
вития, опеки и попечительства 
совместно с инвалидными орга-
низациями было определено 415 
наиболее востребованных объек-
тов на весь период реализации 
мероприятий по обустройству 
комфортных условий для людей 
с ограниченными возможностя-
ми. Было решено, что в той или 
иной мере будет адаптировано 
265 объектов. Речь идет о здани-
ях учреждений здравоохранения, 
культуры, спорта, образования 
и социальной защиты, которые 
находятся в областной собствен-
ности. Программа действует на 
принципах софинансирования: 
70% необходимых средств выде-
ляется из федерального бюджета, 
остальные 30% – из региональ-
ного.

Муниципальные образования 
тоже могут участвовать в регио-
нальной программе «Доступная 
среда». С 2013 года в Иркутской 
области уже четыре города полу-
чили средства на оснащение 

транспорта общего пользования. 
Это Ангарск, Братск, Усть-Кут и 
Усолье-Сибирское. 

В прошлом году был принят 
419-й федеральный закон, кото-
рый совершенствовал законода-
тельство в сфере защиты инвали-
дов. Теперь все здания, постро-
енные после 1 января 2016 года, 
должны быть оборудованы пан-
дусами. В помещениях, постро-
енных ранее, должны быть соз-
даны все условия для того, чтобы 
инвалид мог туда попасть, либо 
получить необходимую услугу 
(если это государственное учреж-
дение). Кроме того, нововведе-
нием запрещено проектирование 
и приобретение автотранспор-
та для перевозки граждан без 
соблюдения условий для маломо-
бильных групп населения.

Алексей Макаров подчерки-
вает, что на территориях Приан-

гарья доступная среда создается 
по-разному. Например, позитив-
ные изменения наблюдаются в 
Иркутске. Постепенно в городе 
появляются парковочные места 
для инвалидов, здания оборуду-
ются пандусами. В прошлом году 
впервые была принята муници-
пальная программа, в этом году 
она начала реализовываться. В 
создании доступной среды актив-
но участвуют и общественни-
ки, даже был создан специаль-
ный городской фонд «Доступная 
среда для инвалидов». Им руково-
дит известный в Иркутске акти-
вист Виктор Пушкин.

– Для создания доступной 
среды требуется время. Прежде 
чем мы придем к каким-либо 
результатам, может пройти 10 
или 20 лет, но главное – нача-
ло положено, и чиновники 
стали осмысливать эту пробле-

му. Доступная среда нужна не 
только людям с ограниченными 
возможностями, но и старикам, 
мамочкам с колясками. Есть 
такая хорошая фраза: где удобно 
инвалиду, там удобно всем. То 
есть комфортная среда создает-
ся для инвалидов, а пользуются 
ею, по сути, не только они, – 
говорит Виктор Пушкин.

Виктор провел анкетирова-
ние среди инвалидов-колясоч-
ников. Согласно опросу, самыми 
доступными местами для людей с 
ограниченными возможностями 
в городе являются торгово-раз-
влекательные центры «Модный 
квартал», «Комсомолл». Там есть 
специальные парковки, пандусы, 
санитарные комнаты. Но осна-
щать необходимо и больницы, 
поликлиники, учреждения куль-
туры. А для этого нужна систем-
ная деятельность. Виктор Пуш-
кин видит выход в том, чтобы 
в городской администрации соз-
дать специальное структурное 
подразделение для решения про-
блем доступной среды. 

– Фонд – общественная 
организация, и у нее нет рыча-
гов влияния. Я считаю, что нужно 
создать отдельный комитет по 
доступной среде на определен-
ный срок. Этот комитет мог бы 
сотрудничать со всеми муници-
пальными службами для создания 
доступной среды во всем городе, 
а не в каком-то одном округе. 
Этот комитет мог бы также вза-
имодействовать с прокуратурой, 
проводить проверки соблюдения 
условий доступной среды, – объ-
ясняет Виктор Пушкин.

По его подсчетам, в доступ-
ной среде сегодня нуждаются 
несколько сотен иркутян. Впро-
чем, количество нуждающих-
ся – не главный показатель. 
Важно начать создавать условия 
для людей с ограниченными воз-
можностями и менять сознание 
окружающих. Рано или поздно 
станет понятно, что создание 
доступной среды принесет поль-
зу не только инвалидам, но и 
всему обществу.

Равиля ФАТТАХОВА

Доступная среда расширяет границы

Согласно опросу, самыми доступными 
местами для людей с ограниченными воз-
можностями в городе являются торгово-
развлекательные центры «Модный квар-
тал», «Комсомолл». Там есть специальные 
парковки, пандусы, санитарные комнаты.

НОВОСТИ РЕГИОНА

АНГАРСК ЗАНЯЛ ТРЕТЬЕ МЕСТО 
В РЕЙТИНГЕ ГОРОДСКИХ 
ТРАНСПОРТНЫХ СИСТЕМ

Портал Domofond.ru представил результаты опроса 310 тысяч 
россиян, которым предложили оценить по 10-балльной шкале 
справедливость утверждения: «Меня устраивают дороги, рабо-
та общественного транспорта и ситуация с парковками. Мне 
удобно добираться до работы».
Наиболее высокую оценку – 7 из 10 возможных баллов – полу-
чил тюменский транспорт. На 6,9 балла местные жители оце-
нили транспортную ситуацию Грозного. Далее в рейтинге сле-
дуют Ангарск (6,7), Армавир (6,6), Мурманск (6,5), Чебоксары, 
Петербург и Москва (по 6,4), Нальчик и Казань (по 6,3).
Иркутск в рейтинге занял 19-ю позицию, набрав 6,1 балла, 
а Братск на 26-м месте. Менее всего довольны транспортной 
ситуацией жители Балашихи и Омска (по 4,3 балла), Волгограда 
(4,4), Шахт (4,5), Саратова, Архангельска и Махачкалы (по 4,7), 
Якутска (4,8), Севастополя (4,9) и Рязани (5).

Топ 20 из рейтинга «100 крупнейших городов России 
по уровню развития транспортной системы»

М
ес

то

Город Регион
Баллы 
(от 1 

до 10)
1 Тюмень Тюменская область 7,0
2 Грозный Чеченская Республика 6,9
3 Ангарск Иркутская область 6,7
4 Армавир Краснодарский край 6,6
5 Мурманск Мурманская область 6,5
6 Чебоксары Чувашская Республика 6,4
7 Санкт-Петербург Санкт-Петербург 6,4
8 Москва Москва 6,4

9 Нальчик Кабардино-Балкарская 
Республика 6,3

10 Казань Республика Татарстан 6,3
11 Улан-Удэ Республика Бурятия 6,3
12 Саранск Республика Мордовия 6,2
13 Ижевск Удмуртская Республика 6,2
14 Томск Томская область 6,2
15 Екатеринбург Свердловская область 6,2
16 Череповец Вологодская область 6,2
17 Ставрополь Ставропольский край 6,1
18 Кемерово Кемеровская область 6,1
19 Иркутск Иркутская область 6,1
20 Смоленск Смоленская область 6,1

По данным Domofond.ru
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В конверте, сделанном из грубой почтовой 
бумаги, – старые фотографии и вырезки из 
газет середины семидесятых годов прошло-
го века, в которых собраны свидетельства 
событий, происходящих в 1919–1920 годах 
на территории Нижнеилимского района, в 
которых принимали участие жители сел Усть-
Илимского района, деревень Невон и Туба.

Автор старого письма, бережно подо-
бравший этот мини-архив, – Николай Васи-
льевич Дворянов, член КПСС с 1920 года, в 
1919–1920 годах командир первой Балаган-
ской партизанской дивизии Северо-Восточ-
ного фронта Сибири. Фронт красных пар-
тизан был организован в 1919 году в помощь 
Красной армии. Главнокомандующим этим 
фронтом был Данила Евдокимович Зверев, 
комдивом – Николай Ананьевич Бурлов.

Уроженец Саратова Николай Дворянов 
после Октябрьской революции вступил в 
Красную армию. В одном из боев под Сыз-
ранью он попал в плен к белогвардейцам. В 
конце 1918 года эшелон вез пленных красных 
на Дальний Восток. В Иркутске их выгрузи-
ли и пешком погнали в Александровский 
централ. Красноармейцам удалось бежать и 
скрыться в лесу. Через некоторое время они 
установили связь с партизанским отрядом 
Зверева. С тех пор Дворянов шел рядом со 
Зверевым, сражаясь за советскую власть в 
Сибири, прошел путь от рядового бойца до 
командующего Ангарским фронтом. Именно 
там, в партизанских отрядах Зверева и Бур-
лова, Николай Васильевич и познакомился 
с уроженцами Приилимья Яковом Федоро-
вичем Калашниковым, Михаилом Ильичем 
Говориным, Анатолием Афанасьевичем Ану-
чиным, Степаном Емельяновичем Жмуро-
вым, фотографии которых он 36 лет назад 
решил отправить в музей.

В письме Николай Дворянов указывает, 
что Анатолий Анучин – партизан из отряда 
Бурлова, родом из села Невон. Про Михаила 
Говорина, командира третьей роты первого 
Ангарского пехотного полка первого Бала-
ганского дивизиона, автор говорит, что он из 
крестьян Нижнеилимского района, а Степан 
Жмуров из села Туба. А вот откуда родом 
партизан отряда Зверева Яков Калашников, 
автор письма не указал.

В конверте есть старая групповая фото-
графия, где командир партизанского отряда 
Зверев и автор письма Дворянов сфотогра-
фированы среди партизан Илима. Сегодня 
можно лишь предположить, почему молодые 
крестьяне из Илимских деревень оставили 
свои семьи и ушли в партизанские отряды. 
Большая часть илимских крестьян-середня-
ков занимала выжидательную позицию, при-
глядываясь и раздумывая, чья власть лучше. 
Может быть, мужики ушли в партизаны, 
услышав пламенное воззвание Данилы Зве-
рева, с которым он обратился к населению 
Нижнеилимского края в день второй годов-
щины советской власти? «Вот уже второй 
год, как по Сибири свирепствуют насилие и 
произвол палачей над рабочими и крестья-
нами, вот уже второй год, как по Сибири 
идет война и льется напрасно кровь трудового 
народа. Вы поняли, что творится в Сибири и 
дали мне своих сыновей, отцов и братьев... 
Я веду их в бой с насильниками и палачами 
трудового народа... Еще одно усилие, еще 
один напор, и враг будет уничтожен» – писал 
Зверев в 1919 году. А может быть, илимско-
му жителю надоел грабеж и беспредел со 
стороны белогвардейцев? Но именно в 1919 
году сибирские крестьяне доставали «трех-
линейки», припрятанные с фронтов Первой 
мировой войны, и массово вступали в отряды 

партизан. В августе 1919 года отряды Бурлова 
и Зверева, двигаясь вверх по Ангаре, дошли 
до устья Илима. Бурлов со своими бойцами 
пошел вверх по Ангаре, а зверевцы отправи-
лись по Илиму в направлении Нижнеилим-
ска. Двигались вверх по Илиму тайгой и глу-
хими тропами, известными только местным 
охотникам. В районе деревни Туба партизаны 
стали обдумывать план захвата Нижнеилим-
ска, но белогвардейцев в селе не оказалось, 
они отступили в Илимск. Отряд Зверева пре-
следовал врага, и 10 сентября 1919, приняв 
серьезный бой, освободил Илимск, а остатки 
белогвардейцев ушли в Усть-Кут.

Считается, что со взятием Илимска совет-
ская власть была восстановлена по всей 
Нижнеилимской волости. Молва об успехах 
отряда Зверева вела к нему новые и новые 
партии добровольцев. Отряд пополнили 
крестьяне, рабочие Илимского дорожного 
отряда, а также группа политзаключенных, 
бежавших из Александровского централа. В 
том числе и Николай Дворянов, автор заблу-
дившегося письма.

Спустя много лет, в начале семидесятых 
годов прошлого века, Николай Васильевич 
Дворянов приехал в Иркутскую область, 
чтобы еще раз пройти по местам былых сра-
жений. Он собирал материал для своей книги 
«В тылу Колчака». Проехал через Ангарск, 
Железногорск-Илимский, Братск, Усть-
Кут, встречался с общественностью в шко-
лах, библиотеках и музеях. Усть-Илимск по 
каким-то причинам ему посетить не удалось, 
но своих однополчан по партизанскому отря-
ду из наших илимских и ангарских деревень 
Николай Васильевич помнил. Может быть, 
стремясь исправить свое невольное упуще-
ние, он послал в несуществующий еще музей 
письмо с их фотографиями. В конце письма 
Дворянов просил директора музея сообщить 
ему о получении письма. С огромным опоз-
данием мы просим считать данную публика-
цию уведомлением о получении.

Может быть, потомки этих партизан, 
участников гражданской войны, и сегодня 
живут в Иркутской области? Откликнитесь! 
И мы сможем узнать о сибиряках – борцах 
за советскую власть в Сибири.

Елена ТРУФАНОВА

Жизненный путь выпускников – Героев 
России стал основой для воспитания в совре-
менных школьниках уважения к историческому 
прошлому своего народа и ответственности за 
судьбу родного края и страны. В школе тради-
ционно проводятся уроки мужества и встречи 
с военнослужащими, ветеранами. При учебном 
заведении более 30 лет действует историко-кра-
еведческий музей, который является централь-
ным для всех общеобразовательных школ Усть-
Кута. Руководит им учитель истории и обще-
ствознания Тамара Баева. 

Здесь представлено более 5 тыс. экспонатов, 
которые описывают героическую историю Усть-
Кута. Подлинные документы, письма, вещи, 
фотографии, видео- и аудиозаписи характери-
зуют северный край в период освоения Сибири, 
а также каторги и ссылки. Одни экспонаты сви-

детельствуют о том, как проходила революция 
и гражданская война в Усть-Куте, другие пред-
ставляют реалии Великой Отечественной войны. 

Особое место в музейной коллекции занима-
ет отдел, посвященный памяти Андрея Шерстян-
никова, выпускника школы 1992 года. Молодой 
человек ценой собственной жизни совершил 
воинский подвиг, за что был удостоен звания 
Героя России, которое получил посмертно 
12 марта 2000 года указом президента РФ за 
мужество и героизм, проявленные при исполне-
нии воинского долга в Северо-Кавказском реги-
оне. В музее хранится школьная ведомость успе-
ваемости Андрея Шерстянникова, его реферат 
по биологии за седьмой класс и альбом с рисун-
ками. Стоит здесь и школьная парта, за кото-
рой сидел герой-выпускник. Некоторые вещи 
в музей передала мама Героя России Надежда 
Шерстянникова. Она принесла лейтенантские 
погоны сына, его учетную карточку, комсомоль-
ский билет и тетрадь, в которой Андрей делал 
записи будучи офицером. 

Тамара Баева изложила суть трагическо-
го боя, который разворачивался на террито-

рии Чеченской Республики и стал последним 
для большинства солдат шестой парашютно-
десантной роты 104-го гвардейского полка. Она 
рассказала, что 29 февраля 2000 года Андрей 
Шерстянников вместе с боевой командой сле-
довал на снежные высоты неподалеку от Улус-
Керта. Главной задачей тогда было не позво-
лить уходящим из Аргунского ущелья бандитам 
прорваться на восток. Сражение затянулось, и 
1 марта, когда боевики пошли в атаку, Андрей 
Шерстянников, несмотря на смертельное ране-
ние, последним броском гранаты успел взор-
вать трех бандитов. Замысел главарей банд-
формирований был сорван. Благодаря стой-
кости и мужеству десантников прорваться из 
Аргунского ущелья бандформирования так и 
не смогли.

По воспоминаниям Тамары Баевой и тех, кто 
знал Андрея со школьной скамьи, это был целе-
устремленный молодой человек, который любил 
спорт.

– Он мечтал стать десантником и все время 
рисовал парашюты или человека под парашю-
том, – рассказывает Тамара Баева.

После школы он был твердо намерен посту-
пать в Рязанское десантное училище. Все было 
хорошо: и медкомиссию прошел, и экзамены 
складывались как надо. Но в Рязани у него укра-
ли сумку, а в ней все ценные вещи, в том числе 
и документы. Денег, оставшихся в кармане, хва-
тало как раз на билет обратно. И он вернулся 
домой, в Усть-Кут, в родной школе ему восстано-
вили все необходимые документы. Не поступив 
в училище, он устроился на работу и параллель-
но продолжал подготовку к экзаменам. Через год 
снова приехал в рязанское училище, но почему-
то его кардиограмму признали плохой и приказ 
на поступление не подписали. Тогда он забрал 
документы и уехал в Санкт-Петербург, где его 
приняли в командное высшее зенитное учили-
ще. В 1997 году после его окончания служил в 
Ленинградской области, в Югославии, Чечне.

Сегодня в Усть-Куте высоко чтят имя земля-
ка. На станции Лена установлена памятная доска 
Героя России Андрея Шерстянникова.

Матрена БИЗИКОВА
Фото автора

Заблудившееся письмо

Героическая педагогика 
Устькутяне высоко чтут память земляка 
Андрея Шерстянникова

ИСТОРИЯ

Усть-Кутская средняя общеобразовательная школа № 6 в этом году отмечает 80-летие. С момента основания 
одной из главных ее задач было воспитание в учениках чувства патриотизма. Может быть, поэтому среди 
выпускников школы – два Героя России. Это Александр Рудых, удостоенный геройского звания в 2007 году за 
заслуги в сфере авиации, сейчас он имеет чин полковника, и Андрей Шерстянников, который героически погиб 
в 24 года. В 2000 году именем молодого Героя России была названа школа, где он учился. 

МУЗЕЙ

Месяц назад краеведческий музей Усть-Илимска получил письмо, 
отправленное адресату в 1980 году. Автор письма, Николай 
Васильевич Дворянов, проживающий тогда в городе Подольске 
Московской области, писал редактору газеты «Усть-Илимская 
правда» с припиской «для краеведческого музея». Но вот беда: 36 
лет назад в Усть-Илимске музея еще не было, передать письмо было 
некому. Письмо затерялось и пролежало забытым почти четыре 
десятка лет, а сейчас все же попало по адресу.

НОВОСТИ РЕГИОНА

ВЫБРАТЬ ПРОФЕССИЮ 
С УЧЕТОМ ИНТЕРЕСОВ РЕБЕНКА
– В центрах занятости населения Иркутской области пройдут меро-
приятия по профессиональной ориентации молодежи. Их задача –
помочь школьникам выбрать профессию, – рассказала министр труда 
и занятости Иркутской области Наталья Воронцова. – Подбирать 
профессию нужно с учетом индивидуальных психологических осо-
бенностей, возможностей и интересов каждого ребенка.
Занятия проводят специалисты территориальных центров занято-
сти региона. Например, специалисты центра занятости населения 
Братска каждую пятницу июля будут проводить профориентацион-
ные встречи и рассказывать школьникам о наиболее востребован-
ных в городе профессиях, проводить тестирование, которое поможет 
определить склонности к той или иной работе.
Для подростков, которые хотят стать медицинскими работниками, 
специалисты территориального центра занятости населения Усть-
Удинского района организовали поездку в местную районную боль-
ницу. Старшеклассникам провели экскурсию по главному корпусу 
районной больницы, познакомили с работой терапевтического отде-
ления, рассказали о медицинских образовательных учреждениях 
Иркутской области.
Различные профориентационные мероприятия состоятся и в других 
территориальных центрах занятости. С планами их проведения, 
информацией об адресах и контактных телефонах можно ознако-
миться в новостной ленте территориальных центров занятости насе-
ления на сайте министерства труда и занятости Иркутской области: 
http://www.irkzan.ru.

Консультации по профориентации подростки могут получить не толь-
ко во время специальных мероприятий, но и при личном обращении 
к специалистам служб занятости населения по месту жительства. 
Они всегда окажут содействие и помогут определиться с выбором 
профессии.

СЛЕТ ЮНЫХ ЛЕСНИЧИХ
В Байкальске с 1 по 4 июля состоялся XV слет школьных лесни-
честв Иркутской области, сообщает пресс-служба правительства 
Иркутской области. Всего в мероприятии приняли участие 37 команд 
– более 100 детей и подростков из различных районов региона.
На протяжении трех дней участники слета соревновались в инди-
видуальных конкурсах «Юный зоолог», «Юный ботаник», «Юный 
лесовод». Также состоялись коллективные конкурсы «Лесные следо-
пыты», «Сохраним леса Сибири» и другие.
Первое место в общекомандном зачете заняли ребята из школьного 
лесничества «Илимский бор». Вторыми стали представители отряда 
«Таежный». Тройку лучших замкнули члены школьного лесничества 
«Экоимпульс». Высокие результаты также показали коллективы 
«Земляне» и «Сосновые родники».
Помимо этого, было определено лучшее школьное лесничество года. 
Первыми в данной номинации стали «Друзья леса» из Усть-Кута. 
Второе место досталось «Лесовику» из Усть-Илимска. Третью строку 
заняли «Лесные гномы» из Карымского лесхоза.
Победителей и призеров наградили дипломами и памятными подар-
ками. Призы также вручили руководителям школьных лесничеств, 
представившим лучшие отчеты о своей работе за прошедший год.

Собинф
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528 секунд до орбиты 
За 40 минут до трансляции нача-

лась небольшая вводная часть, во 
время которой научный руководи-
тель Иркутского планетария Сер-
гей Язев рассказал об особенностях 
нынешней экспедиции и нашем зем-
ляке Анатолии Иванишине, который 
летит в космос во второй раз.

За несколько минут до старта на 
купол планетария было выведено 
изображение трансляции, организо-
ванной «Роскосмосом». На экране 
экипаж корабля, в центре – коман-
дир Анатолий Иванишин. По гром-
кой связи на борт транслировали 
песни, отобранные космонавтами. 
Иногда музыка прерывалась пере-
говорами со специалистами по ради-
освязи. Несмотря на кажущуюся 
непринужденную обстановку, кос-
монавты серьезны и сосредоточены. 

Старт производился с первой пло-
щадки космодрома Байконур – с той 
самой, с которой в апреле 1961 года 
полетел Юрий Алексеевич Гагарин. 
Ровно в 9.36 по местному времени 
ракета стартовала. Зрелище никого 
из зрителей не оставило равнодуш-
ным, по залу планетария пронесся 
громкий восторженный вздох. Лишь 
космонавты, находящиеся внутри 
корабля, оставались все такими же 
невозмутимыми. Удаляясь, ракета 
постепенно превращалась в малень-
кую точку. Через 528 секунд после 
старта космический корабль «Союз 
МС» был выведен на орбиту искус-
ственного спутника Земли.

Особенный полет
Пуск космических кораблей тра-

диционно вызывает пристальное 
внимание у всего мира. Кажется, 
что в этот раз за стартом наблюда-
ли особенно внимательно: экипаж 
стартовал на первом корабле «Союз» 
новой серии МС. Модернизировано 
много систем, в частности, система 
управления движением, стыковки и 
внутреннего перехода в орбиталь-
ную станцию, обновлена система 

бортовых измерений, электропи-
тания – установлены новые сол-
нечные батареи, большей площади 
и более эффективные. На корабле 
новая комбинированная двигатель-
ная установка, система приземле-
ния, система обеспечения теплового 
режима, система связи и пеленга-
ции. Изменена конструкция корабля 
– на бытовом отсеке установлен 
специальный экран, защищающий 
от микрометеоритов.

Испытания корабля продолжа-
лись и во время полета, поэтому для 
безопасности была изменена схема 
стыковки. Космонавты полетели 
на МКС по так называемой длин-
ной двухсуточной схеме. Последние 
несколько лет больше практикова-
лась короткая шестичасовая схема 
сближения и стыковки, но «длин-
ная» считается более надежной, и по 
ней сделано наибольшее количество 
пусков.

В космос корабль вынесла ракета 
«Союз-ФГ», это модернизированная 
ракета Р-7, знаменитая разработка 
Сергея Королева. Длина ракеты 50 
метров, общий вес около 30 тонн в 
незаправленном состоянии. Ракета 
этого типа выдержала более 2,5 тыс. 
пусков, у нее один из самых высо-
ких в мире коэффициентов безопас-
ности.

115 суток в космосе
9 июля 2016 года «Союз МС» 

успешно пристыковался к Между-
народной космической станции. 
Корабль причалил к модулю «Рас-
свет» российского сегмента МКС. 
Операции по сближению и стыков-
ке выполнялись в автоматическом 
режиме под контролем специали-
стов Главной оперативной группы 
управления российским сегментом 
МКС в Центре управления поле-
тами и российскими членами эки-
пажа МКС. Экипажи МКС и при-
летевшего корабля приступили к 
выполнению операций по подготов-
ке к открытию переходных люков и 
переходу экипажа корабля на стан-

цию. Через два часа после стыковки 
Анатолий Иванишин, Такуя Ониши 
и Кэтлин Рубинс перешли на борт 
Международной космической стан-
ции. Коллег, прилетевших с Земли, 
встретили российские космонавты 
Алексей Овчинин, Олег Скрипочка 
и американский астронавт Джеф-
ри Уилльямс. После встречи объ-
единенный экипаж миссии МКС-
48/49 провел видеоконференцию с  
Землей.

Полет на борту МКС будет про-
должаться 115 суток. Для Анатолия 
Иванишина это вторая космическая 
экспедиция. Впервые он летал в кос-
мос в 2011 году. Тогда он провел 
на МКС 165 суток семь часов 31 
минуту. Анатолий Иванишин стал 
уже четвертым уроженцем Иркут-
ской области, полетевшим в кос-
мос. Иркутяне были представле-
ны в отряде космонавтов с самого 
первого – «гагаринского» – набо-
ра Борисом Волыновым, затем на 
станции «Мир» работал Александр 
Полещук, а в мае 2011 года закон-
чилась космическая вахта на МКС 
Дмитрия Кондратьева.

Равиля ФАТТАХОВА 
Фото пресс-службы  «Роскосмос»

Добро пожаловать на МКС

12 общество

ПРОЕКТ

5 июля состоялась 
очередная «Прогулка по 
старому Иркутску». На этот 
раз она была посвящена 
планетарию.  
О нем горожанам 
рассказала журналист 
Юлия Сергеева, которая 
не только пишет книгу 
об истории Иркутского 
планетария, но и активно 
занимается краеведением.

В Москве в 1947 году на заседании 
Всесоюзного общества по распростра-
нению политических знаний академик 
Вавилов предложил в каждом крупном 
городе России построить планетарий. 
Это было своего рода директивой, и 
в 1948 году региональное отделение 
общества заявило о том, что в городе 
должен быть построен планетарий. В 
октябре 1948 года заведующий служ-
бой Солнца астрономической обсер-
ватории госуниверситета Алексей 
Александрович Каверин написал в 
газету «Восточно-Сибирская правда» 
письмо, в котором предлагал построить 
в Иркутске планетарий: «Иркутск – 
большой культурный город, – писал 
он. – Здесь необходимо иметь пла-
нетарий, который бы явился центром 
распространения астрономических 
знаний для Сибири и Дальнего Вос-
тока».

Подобрать помещение для разме-
щения планетария оказалось непросто. 
В Иркутске несколько лет пустовало 
здание Троицкой церкви, закрытой с 
1931 года. Сначала здесь располагалось 
общежитие для рабочих, строивших 
Ангарский мост, потом находились 
различные учреждения. В 1942 году 
в здании были сняты окна и двери, 
демонтирована кровля. Фактически 
его уже почти разрушили, а внутри 
устроили свалку.

Как рассказала Юлия Сергеева, в 
1947 году группа православных веру-
ющих во главе с Варварой Булатовой 
обратилась в горком и облисполком с 
просьбой передать им пустующее зда-
ние, чтобы вновь устроить в нем храм. 

Поначалу облисполком и горисполком 
согласились с этим, но им нужно было 
получить разрешение совета по делам 
РПЦ при правительстве. Ответ ждали 
практически год, и в конце концов 
храм почти уже передали верующим, 
но в последний момент решение было 
отменено.

– Дело в том, что к передаче 
Русской православной церкви в тот 
момент готовилось 28 храмов по тер-
ритории СССР, в том числе, Свято-
Троицкий храм в Иркутске. Решение о 
передаче храма было принято, а после 
уже Советом министров отменено. К 
1949 году стало ясно, что верующие 
это здание не получат, и в тот момент, 
когда горисполком и облисполком 
были вынуждены отменить решения 
о передаче храма верующим, этим же 
решением здание было передано под 
планетарий, – рассказала Юлия Сер-
геева.

Это произошло в конце сентября 
1949 года. Сначала планировалось, что 
планетарий откроется ко Дню сталин-
ской конституции – 5 декабря, но 
естественно, ничего не получилось. 
Здание было почти разрушено, денег 
на восстановление не хватало, и пла-
нетарий открылся только 4 марта 1950 
года. В нем был установлен аппарат 
УП-3 («Упрощенный планетарий»).

– Аппарат назывался упрощен-
ным, потому что для Москвы, напри-
мер, могли за валюту купить Цейсс в 
Германии, но для других городов это 
было невозможно. Перед эксперимен-
тальными мастерскими Московского 
планетария была поставлена задача – 
разработать аппарат, который был бы 
дешев и устанавливался в планетари-
ях городов России. Так был изобретен 
УП-3. Он представлял собой картон-
ную сферу с множеством искусно про-
колотых дырочек, в полном соответ-
ствии с расположением звезд на небе. 
Под него ставилась электрическая 
лампа с точечной нитью, и на купол 
проецировалась карта звездного неба, 
– пояснила Юлия Сергеева. 

Шар помещался на двух осях, и 
когда включалась лампа, тонкие лучи 
света, падая на внутреннюю поверх-
ность матерчатого купола, давали изо-
бражения звезд.

В газете «Восточно-Сибирская 
правда» так описывалось открытие 
планетария: «В зале становится полу-
темно, вы поднимаете голову и видите, 
как по белому куполу медленно плывут 

окрашенные лучами заходящего Солн-
ца облака. И вот над вами открывается 
бездонная глубина темного ночного 
неба. Маленькая быстрая электриче-
ская стрелка, повинуясь лектору, бега-
ет по небу, указывая созвездия, туман-
ности, движения Солнца и Земли. И 
невольно проникаешься ощущением 
величия Вселенной».

Планетарий был рассчитан на 120 
мест, диаметр купола – восемь метров. 
Первую лекцию, которая называлась 
«Наука и религия о строении Вселен-
ной», прочитал известный советский 
астроном Василий Иванович Курышев. 
Он работал в Иркутске, потом пере-
ехал в Рязань и долгое время заведо-
вал астрономической обсерваторией 
Рязанского госуниверситета.

В то время это был единственный 
планетарий за Уралом, и люди ехали 
сюда с Дальнего Востока. За первые 
восемь с половиной месяцев суще-
ствования Иркутского планетария его 
посетили 38 тыс. 100 человек. К концу 
1950 года число посетителей увеличи-
лось до 44 тыс. 610 человек. За первые 
16 лет только три лектора планетария 
– знаменитые на тот момент люди 
в Иркутске: Георгий Люшин, Виктор 
Цепурит и Сергей Филиппов – прочи-
тали 7 тыс. лекций, которые посетили 
350 тыс. человек. К 20-летнему юбилею 
в планетарии побывали уже больше  
1 млн человек.

В 1953 году на Ангаре произошло 
очередное зимнее наводнение, и пла-
нетарий, как и все остальные строе-
ния на улице Пятой армии, подтопи-
ло. Это был тяжелый удар, полностью 
залило пульт планетария, звездный 
аппарат перестал работать. Починили 
его только благодаря усилиям заме-
чательного человека, механика Анато-
лия Васильевича Селезнева, который 
через несколько лет станет директо-
ром учреждения.

В те годы лекции обновлялись 
практически каждый день. Представь-
те: 1957 год, полеты первого спутника 
– и лектору приходилось менять всю 
программу, потому что именно в пла-
нетарий шли люди, чтобы узнать, что 
это такое – искусственный спутник 
Земли. Лекции устаревали за месяц-
два, потому что потом были второй 
искусственный спутник, третий. Тема 
настолько пользовалась спросом, что с 
октября по ноябрь 1957 года лекции об 
искусственных спутниках были про-
читаны более сотни раз.

За все существование Иркутского 
планетария в здании Троицкой церкви 
капитальный ремонт не проводился ни 
разу. Помещение обветшало, в иные 
годы доходило до того, что сотрудники 
самостоятельно ремонтировали полы, 
подоконники. В 70-е годы начались 
многочисленные претензии к работе 
планетария, потому что он не зараба-

тывал достаточно средств. Началась 
серия смены директоров, но, несмотря 
на старания руководителей возродить 
былую славу планетария, кровля уже 
обветшала настолько, что могла упасть 
на зрителей. В начале 80-х горисполком 
создал комиссию, которая установила, 
что дальнейшая эксплуатация здания 
невозможна, но до 5 июля 1983 года пла-
нетарий работал. На ремонт требова-
лось 600 тыс. советских рублей. Иркут-
ский горисполком не смог их найти, 
общество «Знание» тоже отказалось от 
финансирования…

Руководитель астрономического 
кружка станции юных техников Сверд-
ловского района Елена Савельевна 
Шерстова боролась за планетарий. В 
80-е годы она проводила круглые столы, 
писала в газеты. Тогда же за планетарий 
вступился глава Иркутского астроклу-
ба Эдуард Зуев, физики, сотрудники 
института солнечно-земной физики СО 
РАН, директор астрономической обсер-
ватории ИГУ Кира Мансурова. Тем не 
менее 25 января 1986 года здание было 
опечатано, в нем официально началась 
реставрация. Не так давно здание отре-
ставрировано по проекту московских 
архитекторов Галины Оранской и Евге-
ния Шутова, а после реконструкции 
передано Иркутской епархии, здесь 
находится Свято-Троицкий храм.

Была договоренность, что планета-
рию предоставят другое здание. Однако 
все предлагавшиеся варианты зданий 
были отвергнуты, последнее упомина-
ние о строительстве нового здания в 
документах мелькало в 1989 году.

В 1992 году в городе сформировалась 
инициативная группа по строительству 
планетария. Обсуждались восемь про-
ектов в различных местах города, но 
ни один из них так и не был реализо-
ван. В 2010 году глава группы компа-
ний «Метрополь» Михаил Слипенчук во 
время экспедиции на Патомский кратер 
услышал об идее возрождения планета-
рия от участника инициативной группы, 
иркутянина Дмитрия Семенова. В сен-
тябре этого же года в рамках Байкаль-
ского экономического форума Михаил 
Слипенчук заявил о намерении разме-
стить в 130-м квартале Иркутска плане-
тарий. Удивительно, но этот проект был 
доведен до конца: в феврале 2015 года 
в городе открылся новый современный 
планетарий. За первый год работы его 
посетили 42 тыс. человек.

Равиля ФАТТАХОВА

Иркутянин Анатолий Иванишин  
во второй раз отправился в космос

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

7 июля 2016 года в 9.36 
по местному времени с 
космодрома Байконур 
успешно стартовала ракета-
носитель «Союз-ФГ» с 
первым транспортным 
пилотируемым кораблем 
новой серии «Союз МС». На 
борту находились члены 
длительной экспедиции МКС-
48/49 японский астронавт 
Такуя Ониши, американский 
астронавт Кэтлин Рубинс 
и командир экипажа – 
российский космонавт наш 
земляк Анатолий Иванишин. 
В Иркутске трансляцию 
пуска корабля впервые 
наблюдали организованно. 
Для этого по приглашению 
мэра в Иркутский 
планетарий пришли члены 
общественной палаты города 
пятого созыва, почетные 
граждане Иркутска, студенты 
и журналисты, да и все, кто 
увлекается космосом. СПРАВКА 

Герой РФ, полковник ВВС в отставке, один из 
наиболее активно действующих космонав-
тов Анатолий Иванишин родился 15 января 
1969 года  в Иркутске. В 1986 году окончил 
иркутскую среднюю школу № 11 и поступил 
в Иркутский политехнический институт. В 
1987 году поступил в Черниговское высшее 
военное авиационное училище летчиков, 
которое окончил в 1991 году с присвоением 
квалификации «летчик-инженер». Освоил 
самолеты Л-39, МиГ-29, Су-27. 29 мая 2003 
года на заседании Межведомственной 
комиссии по отбору космонавтов был зачис-
лен в отряд космонавтов для прохождения 
общекосмической подготовки. На заседа-
нии Межведомственной квалификационной 
комиссии 5 июля 2005 года ему была при-
своена квалификация «космонавт-испы-
татель». С декабря 2010 года по апрель 
2011-го готовился к космическому полету в 
составе дублирующего экипажа МКС-27/28 
в качестве бортинженера ТПК «Союз ТМА» 
и бортинженера МКС, а с апреля по ноябрь 
2011 года проходил подготовку в составе 
основного экипажа МКС-29/30 в качестве 
бортинженера ТПК «Союз ТМА-22» и борт-
инженера МКС. 14 ноября 2011 года отпра-
вился на МКС в составе 29/30-й экспедиции 
на МКС в качестве бортинженера ТПК «Союз 
ТМА-22». 7 июля отправился на МКС в каче-
стве командира экипажа 48/49 экспедиции.

История с планетарием
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«Отцы и дети» в социальной сети
ПРЕМЬЕРА

Есть проблемы из разряда 
вечных. Например, со 
времен романа Тургенева 
«Отцы и дети» минуло 
полтора века, но, по сути, 
мало что изменилось: 
разные поколения 
продолжают говорить на 
разных языках. О том, как 
разворачивается конфликт 
поколений в современных 
реалиях, можно ли 
пробиться друг к другу через 
боль и разочарование – 
пронзительный спектакль 
Иркутского ТЮЗа  
им. А. Вампилова «Это все 
она» по пьесе белорусского 
драматурга Андрея Иванова.

На сцене два героя – сын подрост-
кового возраста (Павел Савин) и его 
мать (Елена Грищенко) – два мира, 
которые сталкиваются только в преде-
лах общей квартиры. Их соприкоснове-
ния почти всегда вызывают взрыв эмо-
ций. Описанные в учебниках по психо-
логии признаки пубертатного периода 
обострены смертью отца мальчика и 
состоянием матери, которая никак не 
может оправиться от потери. Действие 
выстроено таким образом, что герои 
сначала ссорятся, а потом рассказы-
вают зрителям свою версию происхо-
дящего. Тогда становится очевидным, 
что каждый из них по-своему прав и 
виноват в сложившейся ситуации. Про-
сто они не слышат друг друга, словно 
говорят на разных языках.

Спектакль «Это все она» – режис-
серский дебют актрисы Анжелы Марке-
ловой. Впервые она представила отры-
вок из спектакля на театральной лабо-
ратории «Твое пространство», которая 
прошла в ТЮЗе в январе. Он вызвал 
буквально шквал зрительских отзывов, 
настолько актуальной оказалась тема. А 
актриса, которая играла главную роль, 
призналась, что после работы над отрыв-
ком ей захотелось прийти домой и просто 
обнять своего сына.

В постановке, которую Анжела 
Маркелова осуществила под руко-
водством главного режиссера теа-
тра Андрея Сидельникова, места 
для зрителей расположены прямо 
на сцене, это обеспечивает более 
доверительный контакт с публи-
кой. История взаимоотношений 
матери и сына разворачивается в 
аскетичных декорациях художника 

Анастасии Карамышевой. На сцене 
только самое необходимое – сту-
лья, ноутбуки и экраны за спинами 
героев, ведь их общение происходит 
большей частью в виртуальном про-
странстве. Чтобы узнать хоть что-то 

о жизни сына, мать предпринимает 
рискованный шаг – создает фаль-
шивый аккаунт и претворяется его 
ровесницей. Во время переписки на 
сцене появляются их аватары – Тау-
эрский ворон (Алексей Карпенко) и 
Тоффи (Татьяна Чадина). И здесь у 
матери вдруг получается поговорить 
с сыном, узнать, что он тоже очень 
одинок, пишет стихи и что ему так 
же, как и ей, не хватает любви.

Однако ее попытка достучаться до 
парня столь неэтичным образом чуть не 
приводит к трагедии – мальчик влю-
бляется в Тоффи, при этом интуитивно 
чувствуя что-то: он называет ее «мама», 
вспоминая персонажа сказки про 
«Питера Пена», в которой Венди была 
мамой для всех мальчишек Нетландии. 
Разумеется, сын случайно открыва-
ет ноутбук матери и узнает, кто такая 
Тоффи на самом деле…

Для тех, кто был знаком с пьесой, 
финал спектакля иркутского ТЮЗа 
будет неожиданностью. В оригинале 
юноша, обидевшись на мать, конча-
ет жизнь самоубийством, в спектакле 
трагедии не происходит. Постановщи-
ки специально связывались с автором 
и попросили разрешения поменять 
финал, что коренным образом изме-
нило и смысл всей истории, оставив 
надежду, что конфликт отцов и детей 
можно преодолеть. И серьезным шагом 
в этом направлении может стать, напри-
мер, просмотр этого спектакля.

В постановке очень много смешных 
и трогательных моментов, которые не 
оставляют равнодушными ни подрост-
ков, ни их родителей. Все эти «ниточ-
ки» к финалу спектакля помогают двум 
поколениям найти взаимопонимание. 
Кстати, этот момент подчеркнут и сце-
нографией спектакля. Во время обще-
ния аватары перекидывают друг другу 
мешочки, закрепленные на резинках на 
колосниках.

На премьеру спектакля были при-
глашены старшие школьники и их учи-
теля. Постановка вызвала большой эмо-
циональный отклик, особенно у детей, 
которые говорили, что такой спектакль 
необходим для них и их сверстников, 
чтобы лучше понимать своих родите-
лей. При этом многие ребята осуждали 
поведение главного героя, его грубость 
по отношению к матери. Взрослые же, 
напротив, признавались, что история 
позволила им иначе взглянуть на отно-
шение со своими детьми, увидеть ошиб-
ки в собственном поведении. А в финале 
представители разных поколений приш-
ли к выводу, что на этот спектакль детям 
нужно приходить вместе с родителями.

Елена ОРЛОВА

ВЫСТАВКА

В свой первый день 
рождения иркутская 
галерея Виктора 
Бронштейна попыталась 
охладить изнывающих 
от летнего зноя горожан. 
Здесь открылась выставка 
«Лето снега» якутского 
художника Михаила 
Старостина, посвященная 
культуре народов Севера. 
Специально, чтобы 
поздравить своего 
однокашника с первой 
персональной выставкой 
в Иркутске, на открытие 
приехал известный 
скульптор Даши Намдаков.

– Михаил Старостин был для меня 
звездой, когда поступил в Краснояр-
ский художественный институт, и 
остается в этом статусе до сих пор, – 
рассказал Даши Намдаков. – Сейчас 
он работает еще и в цвете, а тогда – 
только в графике, создавая космиче-
ские работы. Тогда многие художники 
учились на его работах, ведь в них 

есть свой язык, поэзия, мечта, добро-
та, мудрость и еще много всего.

Более 40 произведений Михаила 
Старостина проделали долгий путь, 
ведь выставку планировали открыть 
зимой, но из-за сложностей транспор-
тировки картины из Якутска удалось 
доставить только летом. Возможно, это 
и к лучшему, ведь когда за окном жара, 
морозный мир в произведениях Михаи-
ла Старостина завораживает еще боль-
ше. Символом выставки стала картина 
«Мужчина в снеговых очках», пунцово 
красное лицо которого доказывает, что 
северное солнце может быть обжигаю-
щим и даже опасным.

– В наше время мы привыкли 
защищать глаза затемненными очка-
ми, а охотник в тундре среди ослепи-
тельного снега надевал очки из кожи 
с маленькими прорезями, – расска-
зал Михаил Старостин. – Если чест-
но, сам я на Севере никогда не был, 
но материал для своих работ нахожу, 
не только изучая этнографическую 
литературу. Многое узнал от своего 
деда, который был охотником. Моя 
цель – передать сам дух народов 
Севера, показать этот мир, одновре-
менно совсем другой и немного схо-
жий с нашим.

Например, образ одной из работ, 
где мужчина парит над тундрой с 
граммофоном в руках, возник, когда 
Михаил Старостин узнал, что в чумах 
северных жителей, несмотря на их 
кочевой образ жизни, эта техниче-
ская новинка появилась почти сразу 
после своего изобретения. Свое-
образие восприятия северной жен-
ской красоты демонстрирует карти-
на «Королева», ведь дама на полотне 
благодаря своему закрытому одеянию 
не сильно отличается от ухажива-

ющих за ней кавалеров. Нежные чув-
ства вызывает работа «Белый танец», 
где мужчина и женщина танцуют под  
снегом. 

Живопись Михаила Старо-
стина одновременно трогательна 
и эффект на. Настоящие ценители 

изобразительного искусства, безус-
ловно, оценят и его фантастические 
офорты, показывающие высочай-
ший уровень мастерства художника.

Елена ОРЛОВА 
Фото Евгения СКУРАТОВА

В Иркутск  с севера пришло 
«Лето снега»

Михаил Старостин: «Если честно, сам я на Севе-
ре никогда не был, но материал для своих работ 
нахожу, не только изучая этнографическую 
литературу. Многое узнал от своего деда, кото-
рый был охотником. Моя цель – передать сам 
дух народов Севера, показать этот мир, одно-
временно совсем другой и немного схожий с 
нашим».

КУЛЬТУРА

Спектакль «С любимыми не расставайтесь» по пьесе 
Александра Володина на сцене ТЮЗа им. А. Вампилова 
открыл гастроли студентов Школы-студии МХАТ в 
Иркутске. Акция «Молодой МХАТ – Сибири» проходит во 
второй раз в рамках фестиваля «Культурная столица», 
организованного компанией «ЕвроСибЭнерго» при 
поддержке правительства Иркутской области.

Гастроли студентов 
Школы-студии МХАТ 
начались в Иркутске

– Школа-студия МХАТ второй 
год подряд имеет возможность пока-
зывать спектакли в Абакане, Иркут-
ске и Красноярске, – отметил заслу-
женный деятель искусств РФ, про-
фессор, руководитель курса Шко-
лы-студии МХАТ Виктор Рыжаков. 
– Здесь невероятно открытые зри-
тели, и мы с радостью приняли при-
глашение повторить гастроли. Это 
будет отличный опыт для молодого 
поколения МХАТ и возможность 
изучить жизнь страны, насытиться 
новыми впечатлениями, чувствами и 
мыслями, которые они впоследствии 
смогут воплотить в своих работах.

Гастроли молодых артистов прой-
дут с 30 июня по 18 июля в Республике 
Хакасия, Иркутской области и Крас-
ноярском крае. Студенты четвертого 
курса актерского факультета Школы-
студии (художественный руководитель 
– заслуженный деятель искусств РФ, 
профессор Виктор Рыжаков) покажут 
зрителям свои спектакли, а их препо-
даватели проведут мастер-классы.

Культурная акция «Молодой 
МХАТ – Сибири» организована 
Фондом Олега Дерипаски «Воль-
ное Дело» и компанией En+Group. 
Всего в рамках акции «Молодой 
МХАТ – Сибири» студенты Шко-
лы-студии сыграют восемь спекта-
клей. Гастроли начались в Хакасии 
30 июня, артисты побывали в Аба-
кане, а завершат свое мини-турне 
в Красноярском крае, где сыграют 
спектакли в Дивногорске и Крас-
ноярске.

В Иркутске 12 июля студенты 
Школы-студии показали спектакль 
«Платонов. Встреча первая» по 
рассказам писателя, а их педагоги 
провели мастер-класс для актеров 
иркутских театров. 13 июля кол-
лектив сыграет «Современный кон-
церт», рассказывающий историю 
XX века через музыкальные хиты 
каждого десятилетия.

Елена ОРЛОВА

Постановка вызвала 
большой эмоциональ-
ный отклик, особен-
но у детей, которые 
говорили, что такой 
спектакль необходим, 
чтобы лучше понимать 
своих родителей. 
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КНИГА

Сергей Кузнецов

«Калейдоскоп: расходные материалы»

Издательство «АСТ», 2016 г.

1985 год. Два студента МГУ случайно 
встретились на ступеньках главного зда-
ния. Один ждет девушку после занятий в 
надежде переспать с ней, а другой просто 
мимо проходил. Тот, что 
мимо проходил, типич-
ный очкастый ботаник, он 
рассказывает про какую-
то ерунду, не очень вол-
нующую собеседника, и 
мимоходом сообщает ему, 
что собирается написать 
роман. 

«– Там будет много 
историй, которые сочи-
няют люди, и вниматель-
ный читатель может за их 
сюжетами увидеть что-то 
про отношения рассказ-
чиков. То есть это будут 
одновременно метафо-
ры реальных историче-
ских событий – ну, как с 
Ницше – и рассказы про 
персонажей, переходящих 
из главы в главу, из рассказа в рассказ. 
Даже не про персонажей, а про пятерых, 
которые все это рассказывают. Про их 
отношения, любовь или, скажем, рев-
ность… И все герои – это только отраже-
ния рассказчиков, а все истории – что-то 
вроде покрывала, накинутого на настоя-
щих героев-рассказчиков. И все узоры, 
складочки и прочее – только отображение 
того, что происходит под этой простыней».

Так автор, устами одного из своих 
бесчисленных персонажей описал свой 
роман, по крайней мере – описал таким, 
каким он его задумал. Впрочем, чита-
телю по большому счету все равно, что 
хотел автор, главное – что получилось. 
А получился у Сергея Кузнецова не про-
сто роман, а роман-эпопея: 32 главы, 864 
страницы, больше века мировой истории 
с 1885 года по наши дни, действие проис-
ходит в Европе, Америке, Азии, сотни лиц, 
судеб… 

В каждом рассказе-главе отдельный 
сюжет и свои герои: некоторые знают друг 
друга и неоднократно пересекаются по ходу 
действия, некоторые упоминаются лишь 
однажды. Вот Париж в 1910 году или Шан-
хай в 1931-м, вот американские гангстеры 
времен сухого закона, вот солдаты в око-
пах Первой мировой, вот английский лорд 
пишет письма возлюбленному из Сици-
лии, вот два исследователя отправляются 
в Африку, вот русский юноша влюбляется 

во француженку, но наво-
днение разлучает их...

Читать это не про-
сто – здесь и солидный 
объем, и сложная сетевая 
структура текста, но зато 
какое удовольствие, когда 
в голове начинает склады-
ваться пазл, задуманный 
автором, и ты проника-
ешься величием – да, не 
побоюсь этого пафосного 
слова, его замысла. Навер-
ное, кто-то не сможет 
продраться через первую 
сотню страниц и бросит, 
кто-то воспримет роман 
как сложную интеллекту-
альную головоломку и не 
сможет оценить стиль и 
язык, а кто-то дочитает и 

заявит – тоже мне, открыл Америку – 
люди песчинки на ветру истории. Не ново, 
кто ж спорит, но зато как красиво сделано, 
как красиво рассказано. Человек уника-
лен, человек очень маленький, он легко 
может умереть, его несложно убить – это 
всем известно. Но от того, что это всем 
известно, не значит, что об этом не стоит 
говорить, наоборот, об этом надо гово-
рить беспрестанно. Кузнецов и говорит, и 
затертые до дыр истины у него начинают 
сверкать, как драгоценные камни. 

Конечно, роман на любителя. Вот Дми-
трию Быкову, например, он не понра-
вился, ему вообще не нравится сетевой 
способ организации текста, ему нравится 
линейное повествование. Кстати, и жюри 
премии «Большая книга» «Калейдоскоп» 
не приглянулся, и роман даже не попал в 
шорт-лист. А жаль, очень жаль…

Александр КАРПАЧЕВ

И целого мира мало
КИНОПРЕМЬЕРА

«Тарзан. Легенда» 

(The Legend of Tarzan) (12+)

США, 2016 

Режиссер: Дэвид Йейтс

В ролях: Александер Скарсгорд, 

Марго Робби, Сэмюэль Л. Джек-

сон, Кристоф Вальц 

Середина 1880-х. Африкан-
ское государство Конго переходит 
под юрисдикцию короля Бельгии. 
Улаживая на месте разные бюро-
кратические процедуры, офици-
альный бельгийский представи-
тель капитан Ром (Кристоф Вальц) 
знакомится с вождем одного из 
местных племен Мбонгой (Джи-
мон Хунсу). Мбонга сулит Рому 
россыпь алмазов, если тот приве-
дет к нему знаменитого Тарзана. 
Когда-то «король обезьян» жил в 
этих местах – и с тех пор у Мбон-
ги почему-то заточен на него зуб.

Но Тарзан (Александер Скар-
сгорд) уже давно перестал быть 
Тарзаном, а стал тем, кем и был 
рожден, – английским лордом 
Джоном Клейтоном, живет в 
роскошном лондонском доме с 
красавицей-женой Джейн (Марго 
Робби) и в ус не дует. Проныра 
Ром, однако, втирается к нему в 
доверие и уговаривает съездить 
в Конго. На счастье Тарзана, в 
дорогу с ним и его женой навязал-
ся еще и видный общественный 
деятель из Штатов – афроаме-
риканский полковник Джордж 
Вашингтон Уильямс (Сэмюэль Л. 
Джексон), который хочет посмо-
треть, не притесняются ли в новых 
бельгийских владениях его чер-
ные собратья. В итоге он вместе с 
Тарзаном выйдет на тропу войны 
против злодеев.

Тарзан – один из наиболее зна-
чимых киногероев первой полови-
ны двадцатого века. А вот позже о 
нем особо не слыхали, разве что 
в 1984-м вышел дурной англий-
ский фильм «Легенда о Тарзане» с 
будущим «горцем» Кристофером 

Ламбертом, да в 1999-м был снят 
не самый удачный диснеевский 
мультфильм «Тарзан». 

Фильм «Тарзан. Легенда» силь-
но напоминает диснеевскую про-
дукцию; точнее – те угрюмые 
ремейки, которые студия нынче 
снимает на основе старых весе-
лых мультфильмов. Скажем, на 
«Книгу джунглей» этого же года 
«Тарзан. Легенда» походит как 
брат-близнец. И от своих предков 
– фильмов о Маугли и Тарзане, 
снятых в прошлом веке, – «двой-
няшки» отличаются не в лучшую 
сторону.

Как и «Маугли», «Тарзан» 
образца 2016 года зачастую 
похож скорее на компьютерный 
мультфильм, чем на традицион-
ное кино. Но это еще полбеды; 
по-настоящему худо то, что обе 
картины выдержаны в мрач-
новатых – и оттого утомитель-
ных – тонах. Нет ни юмора, ни 
внятного чувства стиля, ни даже 
особой занимательности. Все это 
погребли под собой обязательства, 
взваленные на режиссера вместе 
с огромным бюджетом в 180 млн 
долларов. 

Казалось бы, за такие деньги 
можно было снять что-то особен-
ное – такое, чему позавидовали 
бы создатели всех предыдущих 
«Тарзанов». Однако все новое в 
«Легенде» ограничивается «всам-
делишностью» компьютерных 
обезьян и прочих животных. Но 
ведь это как «ожившие» динозав-
ры из научно-популярных филь-

мов BBC: посмотрел минут пят-
надцать, увидал, «до чего техника 
дошла», а дальше уже скучно. Да и 
в сюжетной составляющей «Тар-
зан. Легенда» ненамного зани-
мательней блаженных буколиче-
ских зарисовок а-ля «Прогулки с 
динозаврами». До уровня хотя бы 
«Жизни Пи» «Тарзану. Легенде» 
бесконечно далеко, примерно так 
же далеко, как этим самым «Про-
гулкам» до «Парка Юрского пери-
ода».

Жалко не только зрителей и 
актеров, но и режиссера. Британ-
ский постановщик Дэвид Йейтс 
поставил целых четыре фильма 
про Гарри Поттера – и, по общему 
признанию, справился с этим на 
пять. Казалось, он сможет совла-
дать и с Тарзаном, в конце концов, 
сто лет назад «король обезьян» 
был столь же популярен у юно-
шества, как очкарик с волшебной 
палочкой в наши дни. Йейтса в 
данном случае погубила как раз 
эта столетняя дистанция – черес-
чур уж хрестоматийны сегодня 
истории про Тарзана. Если бы эта 
картина являлась первой экра-
низацией произведений Эдгара 
Райса Берроуза, ей многое можно 
было простить, но заинтересо-
ваться очередным изложением 
общеизвестного сюжета только 
на том основании, что он впервые 
оказался суперкомпьютеризован 
– смехотворно.

Евгений НОВИЦКИЙ

Джон из джунглей

– Эта великолепная выстав-
ка показывает слияние мировых и 
локальных течений современного 
искусства, – отметил на открытии 
известный омский искусствовед Вла-
димир Чирков. – Я считаю, что тен-
денции глобализма должны быть урав-
новешены влиянием культур, кото-
рые веками живут на нашей земле, 
тогда они будут гармонизировать 
друг друга. Когда же на священном 
Ольхоне собираются люди со всего 
мира, это значит, что мы находимся во 
встречном движении.

Фантастические раковины «Путь к 
солнцу» мастера керамики из Латвии 
Элины Титани, разноцветный автобус, 
который сулит «Путешествие в запре-
дельное» индийского автора Шринии 
Чоудхури, похожие на осиные гнезда 
«Существа» бразильского художника 
Розаны Бортолини… В этих произве-
дениях современное искусство встре-
чается с традиционным, а заодно – 
раскрываются богатые возможности 
этого материала. И хотя современные 
художники уже давно доказали, что 

керамика – это высокое искусство, 
оказывается, так было не всегда.

– В 1964 году в Иркутском учили-
ще искусств впервые было открыто 
отделение керамики, куда я и посту-
пила, – вспоминала на открытии 
директор Иркутского художественно-
го училища Людмила Назарова. – В 
основном нас учили делать посуду и 
напольные вазы. Образная керамика 
только зарождалась, да и то в столице. 
Когда я закончила училище, мне все 
время казалось, что керамика способ-
на на большее, ведь с помощью этого 
пластичного материала можно выра-
жать человеческие чувства и созда-
вать удивительные образы. Уверена, 
что именно керамика сделала из чело-
века творца, когда он впервые взял 
кусочек глины и начал созидать. Но в 
Союзе художников нас тогда называ-
ли горшечниками. Сегодня все иначе, 
и это произошло во многом благода-
ря усилиям таких людей, как Татьяна 
Ерошенко и Сергей Пуртян.

Именно эти авторы являются орга-
низаторами и идейными вдохновите-
лями симпозиума «Байкал-КераМи-
стика». Напомним, что художествен-
ный проект проводится при поддерж-
ке министерства культуры Россий-
ской Федерации, Союз художников 
России, ФГБУ «Заповедное Прибайка-
лье». Его целью является популяриза-
ция этого вида искусства, а в перспек-
тиве – открытие музея современной 
керамики. Ведь для этого есть все: 
земля, художник-архитектор, кото-
рый безвозмездно сделает проект, и 
даже экспонаты, ведь многие авторы 
оставляют свои работы в Иркутске. 
Теперь нужно только найти средства.

– «Байкал-КераМистика» – уди-
вительный проект, который питает 
любовь к керамике, и одна из самых 
ярко развивающихся инициатив в 
Иркутской области, – считает предсе-
датель регионально отделения Союза 

художников России Наталья Сысое-
ва. – И это событие не местного, а 
глобального масштаба, ведь благода-
ря этой задумке, керамика достигает 
высот современного изобразительно-
го искусства. Это не первая выставка, 
которая потрясает нас талантливыми 
экспонатами, и хочется, чтобы у нас 
наконец-то открылся музей современ-
ной керамики, ведь нам, действитель-
но, есть что показать.

В этом году проект впервые объ-
единил участников взрослого симпо-
зиума и студенческого проекта, что 
обогатило выставку новыми формами. 
Кроме того, к традиционным матери-

алам, таким как глина и шамот, доба-
вились фарфор и каменная масса, 
которые расширили палитру пласти-
ческих возможностей. Всего худож-
ники использовали 500 кг материала, 
который обрел новую жизнь. Кстати, 
многих художников вдохновил и сам 
Байкал. Например, Алена Заруцкая 
из Новосибирска в своей компози-
ции «Пастухи», изобразила ольхон-
ских коров, а Татьяна Николаенко 
из Санкт-Петербурга создала целую 
«Флотилию» со скалой Шаманкой, 
чайками и местными жителями.

– Байкал оказал влияние, прежде 
всего, на русских художников, ведь 

зару-
бежные 

авторы обыч-
но выбирают себе 

какое-то одно направление и в нем 
работают, благодаря чему они и узна-
ваемы – отметила Татьяна Ерошенко. 
– Однако благодаря обмену опытом 
произошло еще и взаимное обогаще-
ние навыков участников.

Так после мастер-класса индий-
ской художницы Шринии Чоудхури, 
которая обучила созданию кракле-
эффектов на глине, Татьяна Ерошен-
ко поняла, как ей сделать иссушен-
ную землю для своей работы «Долго-
жданный дождь». А опыт бразиль-
ской художницы Розаны Бортолини, 
которая много лет изучала осиные 
гнезда из глины и теперь делает арт-
объекты в этой технике, повлиял 
на работу монгольского художника 
Сукхбурен Наранкхуу. Он создал 
композицию, где из кокона в стиле 
работ Розаны Бортолини рождается 
женщина, созданная уже в его вооб-
ражении. 

– Керамика, как наиболее древ-
ний вид искусства, имеет особое дыха-
ние природы, – отметила на откры-
тии искусствовед Тамара Драница. – 
Эти работы отличает национальный 
колорит и абсолютное чувство меры 
и вкуса, в каких бы конструктивных 
и абстрактных формах не создавали 
авторы. 

Выставка будет работать до 10 

августа.

Елена ОРЛОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Керамическая мистика
Работы художников из семи стран 
представлены в Иркутске
ВЫСТАВКА

Сотворение из глины – это своего рода таинство, легенды и мифы многих народов гласят, что первые люди были 
созданы именно из этого материала. Участники V международного симпозиума художественной керамики «Байкал-
КераМистика» создали из глины, шамота, фарфора, фаянса и каменной массы целый мир, вдохновляясь природой 
и энергетикой острова Ольхон, небольшой уголок которого с 20 июня по 4 июля стал мастерской для 23 художников 
из Индии, Латвии, Турции, Великобритании, Монголии, Бразилии и России. Результаты своего творчества они 
представили в Музейной студии Иркутского областного краеведческого музея.
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ

Бело-синие вышли из отпуска и приступили к тренировкам. Задачи 
на новый сезон – вместо серебряных медалей чемпионата 

России выиграть «золото» и войти в тройку призеров Кубка 
мира. 

Про тренировки 
Во вторник, 5 июля, на стадионе «Рекорд» прошла первая тренировка «Байкал-

Энергии» – 40-минутный кросс. А уже на следующий день команда отбыла на Бай-
кал, на двухдневный сбор. Хоккеисты с женами и детьми, а также работники клуба 
соберутся вместе, чтобы зарядиться энергией Байкала, пообщаться друг с другом, 

высказать все пожелания и закрепить товарищеские отношения в команде. Мысль 
устроить такой общий сбор принадлежит президенту клуба Виктору Захарову.

– «Байкал-Энергия» – это не только те, кто выходит на поле, – говорит Захаров, 
– это жены и дети, это и работники клуба, которые обеспечивают условия команде. Все 

должны быть едины не только на льду, но и вне его.

Про изменения в составе 
В мае иркутские болельщики заинтересовались информацией, появившейся на официаль-

ном сайте Федерации хоккея с мячом России. Согласно этой «утечке», финский защитник 
Илари Мойсала, вице-чемпион мира-2016, два месяца вел переговоры с «Байкал-Энерги-

ей», но 31-летний защитник «устал от неопределенности», поскольку процесс затянул-
ся. Василий Донских, директор клуба, наконец раскрыл секрет:

– Да, мы вели переговоры с агентом Мойсалы на протяжении двух месяцев, но 
не смогли договориться. Финский хоккеист очень хотел играть в России, но у него 
было слишком много условий: по поводу проезда, переезда, семейных дел.

Также болельщики очень надеялись, что «Байкал-Энергия» все же сумеет 
заполучить звезду мирового хоккея Евгения Иванушкина, когда-то игравшего в 
Иркутске, у которого наконец-то закончился казавшийся бесконечным контракт 
с «Динамо-Москвой», но Иванушкин уехал играть в «Динамо-Казань». Василий 
Донских пояснил, что руководство иркутского клуба не сидело сложа руки, пере-
говоры с Женей велись и даже были близки к успеху, но по ряду причин, скажем 

так, личного характера, успехом не увенчались.
Сейчас переговоры уже ни с кем не ведутся, кроме Анатолия Голубкова и Станис-

лава Исмагилова, пополнения в «Байкал-Энергии» не ждут, команда укомплектована. 
Впрочем, одного игрока иркутский клуб еще сможет себе позволить, добавил директор 

клуба – но только в том случае, если на трансферном рынке возникнет что-то действительно 
интересное.

Про молодежь 
Из числа молодых игроков к «основе» будут привлечены трое. Первый – защитник 

Вадим Матвиенко. В линии защиты у нас есть проблемы в плане не качества, а коли-
чества, игроков мало. Да и вообще, как говорит главный тренер «Байкал-Энергии» 

Евгений Ерахтин, в российском хоккее с мячом проблема именно с хорошими 
защитниками. 

Второй – нападающий Иван Соловьев, воспитанник биробиджанской школы 
хоккея и, кстати, ученик экс-хоккеиста «Сибсканы» Михаила Бральгина. И третий 
– вратарь Максим Негрун из «Байкал-Энергии»-2, это сын экс-вратаря иркутско-
го хоккея Алексея Негруна. Можно еще назвать Ивана Нечаева, но тот давно уже 
ближе к основному составу, чем к перспективной молодежи. По словам Ерахтина, 
Иван будет в числе двадцати игроков основного состава. 

Еще двое молодых игроков, на которых рассчитывали тренеры «Байкал-Энер-
гии», приглянулись руководству столичного «Динамо-Москва»: эту команду решено 

сделать базовой для молодежной сборной России, и таланты для нее собирают по всей 
стране. Иркутяне, не особенно много игравшие в прошлом сезоне, там смогут проявить 

себя в полной мере. 

Про задачи на сезон
В прошлом году «Байкал-Энергия» стала серебряным призером чемпионата России, но 

понятно, что болельщикам всегда хочется большего. Откроем секрет: не меньше хочется 
этого и руководству клуба. Георгий Кузьмин, заместитель гендиректора ОАО «Иркутск-

энерго», сказал: 
– Когда в прошлом сезоне наша команда завоевала серебряные медали, то мно-

гие были расстроены. Не было таких радостных эмоций, как после «бронзы». А все 
потому, что в головах уже была цель – выиграть чемпионат России. Что же, эта цель 
никуда не делась, мы будем стремиться к ней. По бюджету: у нас никогда не было 
долгов, и сейчас все условия контрактов соблюдаются, проблем с выплатами нет. 
Решены все вопросы со сборами и формой. Так что, сейчас самое главное – чтобы 
команда успешно вкатилась в сезон, и задачи, которые поставлены руководством 
команды, были выполнены.

Правда, есть одно «но»: помимо российских соревнований, в хоккее с мячом 
есть еще и международный уровень. И здесь у «Байкал-Энергии» последние два 

года не ладится. В этом сезоне команда попытается ситуацию изменить. На Кубок 
мира иркутская команда в этот раз приедет заранее, чтобы успеть адаптироваться 

и провести товарищеские встречи. Соответствующим образом будет спланирована и 
подготовка, чтобы постараться выйти на пик формы именно в Кубке мира.

Ника ПЕСЧИНСКАЯ. Фото автора

Виктор 
Захаров

Василий 
Донских

Алексей 
Негрун

Георгий 
Кузьмин

спорт 15

Иркутская «Байкал-Энергия»: 
только вперед! 

ПРАЗДНИК

Хозяева соревнований – 
команда Иркутского района 
– стали победителями 
в командном зачете 
XXXV летних сельских 
спортивных игр, которые 
состоялись 8–10 июля.

В списке участников – команды из 
24 районов Иркутской области. Виды 
спорта – легкая атлетика, гиревой 
спорт, мини-футбол, волейбол, пере-
тягивание каната, а также два исконно 
русских вида спорта – это мини-лап-
та и городошный спорт.

Если раньше сельские игры прово-
дились каждый год, то теперь – раз в 
два года. В 2015 году был перерыв, и 
вот сейчас сельские игры вновь вер-
нулись на иркутскую землю. И прош-
ли, как и два года назад, на стадионе 
Иркутского государственного аграр-
ного университета им. А.А. Ежевско-
го (поселок Молодежный Иркутского 
района). Кстати, в этом университете 
в последнее время очень много сде-
лано для развития материально-тех-
нической базы для занятий спортом. 
Вадим Бомин, главный судья, является 

также заведующим кафедрой инсти-
тута физической культуры, спорта и 
здорового образа жизни при Иркут-
ском аграрном университете. 

В соревнованиях легкоатлетов 
хочется отметить мастера спорта 
Марину Коновалову, которая на чем-
пионате России в Чебоксарах стала 
второй в эстафете. Но здесь совсем 
другой уровень и совсем другие усло-
вия, участники бегут по гаревому 
покрытию. А в дождь, который щедро 

лил в субботу, такой бег становится 
настоящим испытанием. Марина без 
проблем выиграла свою дистанцию в 
400 метров, а во второй день ей при-
шлось бежать 800 метров – интересы 
команды требовали! Было очень тяже-
ло, призналась спортсменка, ведь это 
не ее вид, но за команду выступить 
надо! И тут она тоже одержала победу. 

В футбольном турнире выиграли 
спортсмены Аларского района – они 
в финале сыграли в основное время 

0:0 с командой Иркутского, дошло до 
серии пенальти. Александр Иванов, 
капитан команды Аларского района, 
рассказал:

– После дождя поле тяжелое, да и 
времени мало, регламент – два тайма 
по десять минут. По такой поляне 
один гол – это может быть смертель-
но, пропустишь, а потом можешь не 
успеть отыграться. Поэтому все ушли 
в оборону, главная задача была – не 
пропустить, а если дойдет до серии 

пенальти, то это уже лотерея. И там 
нам сегодня повезло.

Героем матча стал вратарь аларцев 
Семен Гончаров: он отбил решающий, 
пятый мяч. Семен живет в Утулике, тре-
нирует детей. Из-за дождя матчи в суб-
боту пришлось отменить, а в воскресе-
нье, 10 июля, командам пришлось про-
вести аж по три игры подряд! Они нача-
лись рано, даже позавтракать ребята не 
успели, как рассказал нам вратарь…

Стр. 16

Иркутский район – снова впереди

ЗНАЙ НАШИХ

АЛЕКСАНДР И ЛИЛИЯ СОКОЛОВЫ 
УСПЕШНО ВЫСТУПИЛИ НА 
ВСЕРОССИЙСКИХ СОРЕВНОВАНИЯХ 
ПО СТРЕЛЬБЕ ИЗ АРБАЛЕТА

С 20 по 26 июня в Москве прошли чемпионат и первенство страны, 
а также Кубок России, сообщает пресс-служба министерства спорта 
Иркутской области.
Александр Соколов завоевал семь медалей. В чемпионате он стал пер-
вым в стрельбе на 30 метров стоя, второе место – на 30 метров с колена 
и третье – в стрельбе на 10 метров стоя. На десятиметровой дистанции 
Александр стал победителем в кубке страны, также он завоевал три сере-
бряных медали на 30 метров стоя, с колена и в сумме.
В активе Лилии Соколовой в первенстве России четыре медали высшего 
достоинства – на 10 метров стоя, на 30 метров стоя, с колена и в сумме. В 
кубке страны спортсменка заняла третье место на 10 метров стоя. 
По результатам соревнований, эти спортсмены будут участвовать в чемпи-
онате Европы, который проходит в Цюрихе (Швейцария) с 11 по 14 июля.

ЕКАТЕРИНА БУКИНА ЗАВОЕВАЛА 
«ЗОЛОТО» НА МЕЖДУНАРОДНОМ 
ТУРНИРЕ В ИСПАНИИ

Ангарчанка Екатерина Букина завоевала золотую медаль на международ-
ном турнире по женской борьбе «Гран-при Испании», который прошел в 
Мадриде 9 и 10 июля. Екатерина выступала в весовой категории до 75 кг 
и победила по ходу турнира принципиальных соперниц: турчанку Ясмин 
Адар – в полуфинале и соотечественницу Алену Перепелкину, которая 
заняла второе место. Ясмин Адар и Хамза из Египта разделили третью 
ступень пьедестала.
– Это были последние крупные соревнования перед Олимпиадой в Рио, 
где Екатерина показала очень хороший результат. Окончательный состав 
женской сборной на Олимпийские игры будет утвержден на учебно-тре-
нировочных сборах в Сочи, которые начнутся уже завтра, – рассказал 
заслуженный тренер России Валерий Зайцев.
Еще одна представительница Иркутской области, уроженка Тулуна, олим-
пийская чемпионка Наталья Воробьева заняла второе место в весовой 
категории до 69 кг.

АЛЕКСАНДР БОГОМОЕВ ПОЕДЕТ 
НА ОЛИМПИАДУ ЗАПАСНЫМ

Чемпион России по вольной борьбе Александр Богомоев, уроженец Усть-
Ордынского Бурятского округа, все же поедет на Олимпийские игры в 
Рио-де-Жанейро, но в качестве второго номера, сообщает ИА «Восток-
Телеинформ». Шансы, что Богомоев выйдет на олимпийский ковер, 
крайне малы. По словам тренера по вольной борьбе Валерия Иванова, 
это может произойти только в случае, если основной спортсмен получит 
травму или заболеет.
Оба спортсмена, Богомоев и Лебедев, выиграли «золото» на чемпионате 
России. По мнению многих экспертов, в дело вмешались политика и 
большие деньги. По заявлению тренера Богомоева, якутская алмазодо-
бывающая компания «Алроса» выделила несколько миллионов рублей 
Федерации спортивной борьбы России на подготовку спортсменов. 
Сенатор от Иркутской области, в прошлом сам борец, Вячеслав Мархаев 
предлагал либо детально рассмотреть финальную схватку чемпионата 
страны, чтобы некая квалифицированная комиссия приняла решение и 
привлекла к ответственности тех людей, которые ангажировали покупные 
схватки, либо через спарринг между Лебедевым и Богомоевым, по итогам 
которого определить сильнейшего. Однако ни к одному из этих вариантов 
прибегать в Федерации спортивной борьбы не стали и провели голосо-
вание. За бурятского борца Богомоева на заседании проголосовал лишь 
один тренер из 11, остальные отдали свои голоса за якутского спортсме-
на Виктора Лебедева.
Напомним, что после этого решения в Усть-Ордынском, Улан-Удэ и Москве 
прошли акции в поддержку Богомоева. В Усть-Ордынском молодежное дви-
жение «Поделись теплом» организовало флешмоб на поле ФОКа «Лидер». 
Свыше пятисот человек образовали фразу «Богомоев – наш чемпион!».

Собинф
Фото Евгения ОЧИРОВА
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ФЕСТИВАЛЬ

В минувшие 
выходные в Иркутске 
состоялся областной 
Сабантуй-2016. В этот 
раз праздник прошел 
в новом формате: 
основной акцент был 
сделан на конные 
соревнования и 
борьбу куреш.

Сабантуй длился два дня: 
в субботу на иркутском иппо-
дроме, несмотря на дождь, 
состоялись конные скачки. 
Для участия в них было заяв-
лено более сотни лошадей. В 
воскресенье Сабантуй про-
должился на стадионе «Труд». 
Ближе к полудню начали 
собираться гости праздника. 
В их числе был глава регио-
на Сергей Левченко вместе с 
супругой, мэр Иркутска Дми-
трий Бердников, делегация из 
Республики Татарстан. Перед 
праздником они с удоволь-
ствием отведали националь-
ные татарские блюда – белиш, 
кыстыбый и чак-чак.

Начинается Сабантуй тра-
диционно с торжественного 
шествия участников. В этом 
году на праздник приехали 
ансамбли, творческие коллек-
тивы и общественные объеди-
нения из Аларского, Баянда-
евского, Боханского, Заларин-
ского, Нукутского, Осинского, 
Чунского, Эхирит-Булагатско-
го районов, Ангарска, Черемхо-
во и других территорий.

Представители националь-
но-культурных объединений 
Иркутска несли семь полотнищ 
с национальными орнаментами 
– татаро-башкирским, бурят-
ским, русским. Вместе флаги 
образовали символический 
пояс дружбы народов.

Участников приветствовал 
губернатор Иркутской области 
Сергей Левченко:

– Мы считаем важным под-
держать усилия общественных 
организаций, которые дружно 
подготовили праздник. Про-
ведение подобных мероприя-
тий способствует знакомству с 
культурой народов, прожива-
ющих в Приангарье, формиру-
ет интерес к их традициям и 
обычаям. В Иркутской области 
проживают представители мно-
гих национальностей, все они 
живут дружно.

Сергей Левченко вручил 
благодарственные письма 
активистам Иркутской област-
ной общественной организа-
ции «Татаро-башкирский куль-
турный центр». 

С приветственным словом 
обратился и заместитель пре-
мьер-министра Республики 
Татарстан Василь Шайхразиев:

– Приветствую вас от 
имени президента Республики 
Татарстан. Сабантуй один из 
самых любимых и долгождан-
ных праздников татар всего 
мира. Торжество воплощает 
в себе многовековой жизнен-
ный уклад, самобытность и 
неиссякаемый дух народа. Мы 
гордимся тем, что Сабантуй 
представляет культуру и обы-
чаи нашего народа всему миру. 
Отрадно, что он прочно вошел 
в великую летопись многона-
циональной культуры России, 

став нашим духовным досто-
янием. От всей души желаем 
всем здоровья, счастья, мира и 
благополучия. 

Василь Шайхразиев тоже 
вручил благодарность актив-
ным жителям Иркутской обла-
сти за большой вклад в сохра-
нение и развитие националь-
ных традиций.

Сразу после этого началась 
главная часть праздника – 
национальная борьба на поя-
сах, или куреш. В соревнова-
ниях участвовали 63 человека. 

По правилам, каждая схватка 
длится три–четыре минуты, 
за пояс борцов закидываются 
полотенца. Держась на них и 
нужно повергнуть противника 
на пол. Борцы могут пользо-
ваться только руками, исклю-
чены подножки, пинки и дру-
гие подобные приемы. Нынче 
в поединках участвуют пред-
ставители разных националь-
ностей, для каждого парня это 
отличная возможность прове-
рить свои силы.

В одном из первых боев 
отличился представитель 
команды Эхирит-Булагатско-
го района 23-летний Михаил 
Гец. Он безоговорочно побе-
дил своего соперника в весовой 
категории 70 кг. Михаил при-
знался, что к соревнованиям 
не готовился. Видимо, помогла 
хорошая физическая подготов-

ка – парень занимается боями 
без правил.

18-летний иркутянин Азиз 
Султанов перед выступлением 
волнуется – говорит, в куре-
ше участвует впервые. Парень 
признается, что интерес к 
подобному спорту появился 
несколько месяцев назад, когда 
увлекся вольной борьбой.

Бои шли весь день. В резуль-
тате абсолютным чемпионом 
стал Антон Рыбицкий из Усо-
лья-Сибирского. Он получил в 
подарок два главных приза – 
телевизор и, как полагается по 
традиции, барана.

В этом году Сабантуй озна-
меновался не только нацио-
нальной, но и экономической 
дружбой. Иркутская область 
и Республика Татарстан гото-
вы наладить сотрудничество. 
Глава региона Сергей Левчен-

ко сказал, что регионы нахо-
дятся далеко друг от друга, 
но у них есть много общего, в 
первую очередь, это отрасли 
производства – авиастрое-
ние, нефтепереработка, лес-
ная промышленность. Это 
может стать серьезной осно-
вой для взаимодействия двух 
регионов, подчеркнул Сергей 
Левченко. Василь Шайхрази-
ев добавил, что такое сотруд-
ничество принесет социаль-
ную и экономическую выгоду 
жителям регионов. Варианты 
взаимодействия планируется 
обсудить на встрече с прези-
дентом Республики Татарстан 
Рустамом Миннихановым, 
которая состоится осенью 
этого года.

Равиля ФАТТАХОВА  
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Праздник единения 
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ПРАЗДНИК

В прыжках в длину уверенно побе-
дила молодая спортсменка Алексан-
дра Ботоева из Эхирит-Булагатско-
го района, она в этом году окончила 
школу в Усть-Орде. Результат Саши 
– 4,40 метра.

– Первые попытки у меня совсем 
не пошли, – рассказывает Саша, – и 
только потом я поймала свой резуль-
тат, смогла собраться! 

Стометровку выиграла Мария 
Миллер из Усольского района – ее 
победное время 12,8 сек. Она же стала 
третьей в прыжках в длину – резуль-
тат 4,06 метра. Маша – из поселка 
Новожилкино, но она профессио-
нально занимается легкой атлетикой 
в Иркутске у Альберта Потапова. А 
учится Мария в училище олимпийско-
го резерва. Недавно она выступала на 
первенстве России в Казани и стала 
второй в эстафете. 

А вот победитель на дистанции 400 
метров у мужчин профессиональным 
спортсменом не является. 17-летний 
Александр Коротков, представляю-
щий Осинский район, живет в посел-

ке Приморский, где около двух тысяч 
жителей. Он бегает для себя, даже не 
по стадиону – просто по дороге, по 
пять километров четыре раза в неде-
лю. Результат Александра – 53,4 сек., 
но по такой дорожке, да по лужам 
после дождя, это время далеко от его 
личного рекорда. К тому же он попал 
в слабый забег и соревновался сам 
с собой. Он только окончил школу и 
сейчас выбирает, куда поступать. Есть 
желание связать жизнь со спортом. 

– Запишусь к тренеру какому-
нибудь, заниматься буду! – мечтает 
Александр. 

Общий зачет в легкой атлетике: 
третье место – Эхирит-Булагатский 
район, второе – Усольский, а выи-
грал в этом виде спорта Тулунский 
район. Грамоту вышла получать пред-
ставитель команды Наталья Зыбайло, 
известная в прошлом спортсменка, 
но сейчас она не так много времени 
уделяет тренировкам, работает мето-
дистом учебного отдела Универси-
тета физической культуры. А самый 
титулованный легкоатлет в команде 

Усольского района – Игорь Ясен-
ский, мастер спорта. Он и выиграл 
стометровку у мужчин, как и следова-
ло ожидать. 

На дистанции 1500 метров у муж-
чин выиграл Александр Измайлов 
(Тулунский район), у женщин – Елиза-
вета Тюрина из Шелеховского района. 
На 400 метров среди мужчин быстрее 
всех оказался Александр Коротков 
(Осинский район), у женщин – Мари-
на Коновалова (Иркутский район). На 
100 метров лучшее время показали 
Игорь Ясенский из Тулунского района 
и Мария Миллер из Усольского. В беге 
на 3000 метров среди мужчин первое 
место занял Святослав Матвеев из 
Балаганского района. На 800 метров у 
женщин первой к финишу прибежа-
ла Виктория Иванова из Черемхов-
ского района. В смешанной эстафете  
4 по 400 метров первое место заняла 
команда Усольского района, второе – 
Иркутский район и на третьем – Эхи-
рит-Булагатский. 

В гиревом спорте среди мужчин 
разыграли медали в семи весовых 

категориях: до 63, до 68, до 73, до 78, 
до 85, до 95 и свыше 95 килограммов. В 
общекомандном зачете первое место 
заняли спортсмены Иркутского рай-
она, второе – Слюдянский район и 
третье место у Эхирит-Булагатского 
района.

В соревнованиях по волейбо-
лу золотой дубль наконец-то удался 
игрокам Аларского района – побе-
ды одержали и мужчины, и женщи-
ны! В соревнованиях по мини-лапте 
победу одержала команда Слюдян-
ского района, второе место заняли 
спортсмены из Заларинского района, 
третьими стали представители Тулун-
ского района. В перетягивании каната 
выиграла команда Иркутского района, 
второй – Слюдянский район, третий 
– Заларинский. В соревнованиях по 
городошному спорту победили спорт- 
смены Слюдянского района, вторые 
– команда Иркутского района, третье 
место у Тулунского района. В рам-
ках сельских спортивных игр также 
прошли «Семейные старты», в кото-
рые были включены настольный тен-

нис, шашки, дартс и эстафета. Первое 
место заняла команда из Черемхов-
ского района, второе – Тулунский 
район и на третьем – Слюдянский 
район.

В награждении принял участие 
Павел Богатырев, заместитель мини-
стра спорта Иркутской области: 

– Да, здесь была напряженная 
борьба, и победили сильнейшие. 
Результаты – это все же не самое 
важное. Главное, что вы все приехали, 
встретили старых знакомых, подру-
жились с новыми. Думаю, что в даль-
нейшем количество участников только 
увеличится. Поздравляю вас с завер-
шением юбилейных сельских игр!

Общекомандный зачет подводил-
ся в двух группах. В первой группе 
призовые места заняли: Иркутский, 
Тулунский и Заларинский районы. Во 
второй группе призовые места рас-
пределились так: Слюдянский, Шеле-
ховский и Нукутский районы.

Ника ПЕСЧИНСКАЯ 
Фото автора

Иркутский район – снова впереди


